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УБОРОЧНАЯ СТРАДА
В ЦИФРАХ И ФАКТАХ

ф  В Цхинвальском районе идет массовый сбор косточ 
ковых плодов. Тщательно подготовилось к нынешнему с е 
зону м еж хозяйственное объединение по заготовке сель
скохозяйственных продуктов. Завезено необходимое коли
чество тары , обновлено весовое хозяйство , подобраны кад
ры заготовителей. Б этом году решено заготовить три ты ся
чи тонн косточковых при плане 2.450 тонн.

ф  В республике продолжается заготовка силоса. К по 
следней декаде августа его  припасено 427.325 тонн, что 
составляет 37 процентов плана. Серьезное отставание на
метилось в Абхазской А С С Р , в А м бролаурском . Венском, 
Горийском, Зугдидском , Ланчхутском районах. В Ахалка 
лакском районе близки к выполнению плана. А в Дманис- 
ском план по закладке готового силоса уж е выполнен.

ф  Продолжается уборка зерновых и зернобобовых куль
тур. К третьей декаде августа из 150.485 гектаров посевов 
убрано 110.330 гектаров. Э то  73 процента плена.

Читатель ставит вопрос. »  РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СТК

ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ 
ПРОДОЛЖЕНИЕ 

ПАРТКОНФЕРЕНЦИИ
6 своем письме в редакцию Паша Ахме

дов, член партгруппы бригады N9 3 совхо
за имени 26 комиссаров Марнеульского 
района пишет: «По-моему, разговор на от
четно-выборном собранни — оно у нас не
давно состоялось — иначе должен был идти. 
Слушали мы нашего партгрупорга (он же 
и бригадир) Джахангнра Ибрагимова, и не 
оставляла мысль: отчет больше похож на 
выступление руководителя бригады на со
вещании, скажем, у директора совхоза. О 
хозяйственной стороне дела, о показателях 
шла речь. Да, важны показатели. И анализ 
нужен. Но с точки зрения партийной рабо
ты. Партячейка должна видеть, как мобили
зовать людей, какие формы работы с ними 
помогут коллективу высоких результатов 
достичь. А зто-то как раз и упустили. Я 
свое мнение высказал. И коммунисты со 
мной согласились...»

Разговор на собрании коммунистов не по
лучился. Почему! Все мы следили за рабо
той партконференции и видели, как, в ка
кой атмосфере шло обсуждение самых важ
ных вопросов, как может оно проходить. На 
прошедшем после конференции Пленуме 
ЦК КПСС подчеркивалось, что отчеты и вы
боры в зтот раз не будут, нё должны быть 
похожи на все предыдущие. Они проходят 
на основе политических установок партий
ного форума. Разговор на собраниях — это 
продолжение обсуждения, развернувшего
ся на партконференции. Это разговор чест
ный, открытый, прямой. И именно партий
ный.

Отчетно-выборная кампания разворачи
вается. Собрания уже прошли в большин
стве партгрупп, примерно в 3.000 цеховых 
партийных организаций. Скоро начнутся они 
в первичных. Важно, чтобы для коммуни
стов они стали трибуной обсуждения острых, 
наболевших проблем.

Как выполняются решения XXVII съезда 
КПСС! Что меняется в стиле, методах ра
боты первичной парторганизации и что ме
шает этому обновлению! Что я сам сделал 
и могу сделать для перестройки! Пусть каж
дый коммунист задаст себе эти вопросы. И 
ответит на них. Ответит перед товарищами 
по партии и перед своей совестью.

Отчеты и выборы — первый крупный 
шаг в практическом осуществлении прин
ципиальных решений XIX партконференции. 
Задачи очерчены: надо придать перестрой
ке больший дннамизм, большую эффектив
ность, покончить с раскачкой, чтобы нане
сти окончательный удар по всему, что ме
шает нам двигаться вперед.

Основная нагрузка в осуществлении пар
тийной политики ложится сейчас на первич
ные парторганизации. Фактически сюда пе
реносится центр тяжести в борьбе за пере
стройку. Конечно, в различных партийных 
организациях упор коммунисты делают и 
будут делать на разные стороны партийной 
работы — в зависимости от конкретных ус
ловий. Но политический, идеологический 
организационный, кадровый аспекты — важ
нейшие для всех партийных формирований. 
«Наш» партгруппа «постарела», —  пишет 
П. Ахмедов, — а роста за счет притока мо
лодых нет. Значит, о резерве нам надо ду
мать». Да, это один из главных вопросов — 
вопрос идейной, патриотической, интерна
ционалистской закалки молодежи, воспи
тания добросовестного отношения к делу, 
осознания молодыми людьми своего долга 
перед обществом. Партия ждет крепкого 
пополнения, способного вершить перест
ройку.

Свои проблемы— в каждой партийной ор
ганизации, свои «узкие» места. Но есть 
сферы, которые требуют всеобщего вни
мания и определены на конференции как 
задачи первостепенные. Продовольствие, 
жилье, обеспечение товарами и услугами— 
главные сейчас направления.

.Почему решение вопросов, определяю
щих уровень благосостояния народа, партия 
вынесла на первый план! Потому, что хрони
ческое отставание здесь отражается на са
мочувствии людей. Потому, что коммуни
стов, партию не может не беспокоить это 
самочувствие. Потому, что улучшение его — 
прямая цепь всей перестройки.

Решение продовольственной проблемы 
требует мер — долгосрочных и самых сроч
ных. Что уже сейчас можно сделать! Об 
этом говорят на собраниях коммунисты. Ре
зервы есть. И главный из них — это отно
шение к делу. Нужно добиться попученмя 
высокого урожая, нужно полностью его 
убрать, сохранить. И не менее важно все, 
что будет получено и произведено, пра
вильно, рационально распределить. По си-  ̂
лам это нам окажется только в том случае,'• 
если люди по-настоящему осознают важ
ность этой задачи, если они задействуют 
все свои возможности — интеллектуальные 
и физические.

Уже на первом этапе ‘отчетно-выборной 
кампании явно ощущается повышенный ин
терес к новым формам организации и сти
мулирования труда — на селе, в органи- 
зациах и на предприятиях. Мы говорим о 
необходимости выработать у человека чув
ство хозяина — они, эти формы, создают 
для этого условия. Мы ставим вопрос о са
мостоятельности, самоуправлении, — хоз
расчет, подряд аренда эту самостоятель
ность предполагают. Есть немало примеров, 
когда переход к таким формам дал скачок 
в результатах. И все же положение в це

пом по республике удовлетворить не мо
жет. Почему пробуксовывает аренда! От
чего распадаются кое-где хозрасчетные кол
лективы) Об этом должны говорить комму
нисты на своих собраниях. О том, что им 
предстоит сделать, чтобы раскрыть людям

механизм, действующий в качестве ускори
теля при переходе, скажем, на работу по 
договору или при применении арендных 
форм. Может случиться, что инициатива 
снизу есть, а у руководства она поддерж
ки не находит. Долг коммунистов подни
мать такие проблемы, выходить с ними а 
соответствующие инстанции, биться и до
биваться того, чтобы людям дали возмож
ность работать по-настоящему, по-хозяйски.

Товары для народа — это товары для 
нас с вами. Это то, чем все мы пользуем
ся, что всем нам необходимо. И насыще
ние ими рынка — товарами качественны
ми, пользующимися спросом, — это тема, 
проблема, которую не могут коммунисты 
обойти на собраниях. Модернизация пред
приятий легкой индустрии, развитио мест
ной промышленности — все это должно 
подкрепляться тщательной партийной рабо
той на местах, работой идеологической.

А как решается жилищная проблема и 
весь комплекс связанных с ней вопросов! 
Каково положение в социальной сфере в 
целом! С партийных позицнй нужно подхо
дить здесь к оценкам, к выработке програм
мы действий. В сельских регионах эта проб
лема имеет особую остроту, отсюда и не
обходимость под особым углом зрения 
рассматривать ее.

Жизнь наша перестраивается. Меняются 
внутрипроизводственные связи н экономи
ческие отношения —  в городе и на селе. 
Хотя и непросто, но набирает силу эконо
мическая реформа. Мы развиваем различ
ные формы индивидуальной трудовой дея
тельности и кооперации, создаем новые 
формирования управления. Речь идет о ре
организации политической системы, созда
нии органов народовластия нового типа и 
тан далее. Это — глобальные проблемы. 
Но при всей масштабности решения здесь 
принимаются только на основе широкого 
обсуждения, на основе учета различных 
мнений. И эти мнения должны быть, долж
ны высказываться. Вот почему так важно 
создать на отчетно-выборных собраннях об
становку непринужденности, вот почему мы 
напрочь отказываемся от накатанных когда- 
то схем. Отчетно-выборная кампания, ска
зано в постановлении Пленума ЦК КПСС  
«Об отчетах и выборах в партийных орга
низациях», призвана максимально содейст
вовать дальнейшей демократизации всей 
внутрипартийной жизни, созданию в пар
тийных организациях атмосферы творческих 
дискуссий, свободы мнений, развернутой 
критики и самокритики, повышению ини
циативы, личной ответственности и созна
тельной дисциплины коммунистов.

Очень многое, фактически все в пред
стоящей работе зависит от того, какой бу
дет позиция коммунистов. Если она будет 
принципиальной, конструктивной, — дело 
сдвинется. А конструктивные предложения 
появятся лишь тогда, когда каждый ком
мунист к самооценке, к оценке работы сво
ей первичной подойдет со всей строгостью, 
со всей придирчивостью. Ход отчетов и 
выборов показывает, что в целом спрос 
предъявляется по высоким меркам. Толь
ко в Хсбском районе работу 10 низовых 
формирований коммунисты признали не
удовлетворительной. На собраниях в пар
тийных группах в целом по республике 
высказано свыше 21 тысячи критических 
замечаний и предложений. Очень ча
сто свои критические замечания коммуни
сты адресуют н местным органам власти, 
и министерствам и ведомствам, и выше
стоящим партийным органам.

Коммунисты, парторганизации держат эк
замен на готовность воплотить в жизнь но
ваторские идеи перестройки, идеи парткон
ференции. Какие методы, какие формы бу
дут взяты на вооружение в предстоящей 
работе! Будет пи боевитой партийное фор
мирование! Это в решающей степени за
висит от того, кого коммунисты назовут 
своими лидерами. Уже к сегодняшнему дню 
обновление состава партгрупоргов, секре
тарей цеховых парторганизаций приблизи
лось к 30 процентам. Как правило, партий
ные вожаки определяются из нескольких 
кандидатур, на основе широкого обсужде
ния. И эту тенденцию нужйо закрепить. 
Инициативные, умеющие работать с людь
ми, пользующиеся авторитетом, — именно 
такие коммунисты поведут партийные фор
мирования.

Коммунисты низовых, первичных партор
ганизаций могут теперь выдвигать кандида
туры и в состав вышестоящих выборных пар
тийных органов. Нам предстоит сформиро
вать их, полностью отказавшись от практи
ки подбора кандидатур узким кругом лиц. 
Весь выборный процесс идет сейчас на де
мократической основе. И не «списочным» 
составом определяется ныне кадровый кор
пус партии, а волеизъявлением коммуни
стов. Возможность этого волеизъявления — 
свободного, ничем не ограниченного —  
нужно создать в ходе отчетов и выборов. 
А к подбору кандидатур коммунисты долж
ны подойти со всей, серьезностью и от
ветственностью. Главный критерий — дело
вые и моральные качества. В партийных 
органах нужны людм, масштабно мысля
щие, видящие проблемы во всем их много
образии и во всей сложности, готовые на 
новаторские действия. Только за такими ру
ководителями люди пойдут. И только такая 
поддержка масс позволит осилить задачи 
перестройки.

Идут отчеты и выборы. Пусть они помо
гут каждой парторганизации определить 
свои пути в работе по углублению перест
ройки. Пусть каждый коммунист осознает 
свою роль в этой работе.

ТОЛЬКО ДВИЖЕНИЕ
29 декабря прош лого года 

в руставском научно - произ
водственном объед и м е н и и  
«Автоматпром» был создан 
совет трудового коллектива. 
А на четвертый день после 
рождения СТК пришлось дер
жать экзамен, который мы 
сдаем по сегодняш ний день,— 
с первого января 1988 года 
объединение перешло на но
вые услоэия хозяйствования.

С егодня я все чаще заду
мываюсь о сути С ТК , значе
нии его. Знаете, раньше, в 
первые дни работы, казалось, 
■се будет получаться, как в 
сказке . Но эйфория скоро 
прошла, когда впл о т н у  ю 
столкнулись со многими — 
нет, не проблемами, а про
сто — текущ ими вопросами. 
Конечно, и отсутствие опыта 
сказалось. Ну и «крамольные» 
мысли стели появляться — 
а все ли верно делается, не 
данью ли моде было созда
ние СТК?

Итоги семи месяцев рабо
ты на хозрасчете доказали — 
сомнений быть не долж но. 
Наоборот, хозрасчет вкупе с 
действиями СТК дает лю дям 
возможность почувствов а т ь 
себя истинными хозяевами 
своего предприятия. И это 
высшая оценка, которую  м о
жет записать строгий экзам е
натор — экономика, в за
четку СТК.

Но, с другой стороны, о 
достижениях, как, епрочем, и 
о недостатках, говорить еще 
рано. Ведь мы только-только 
разобрались, что к чем у. С о
здали четыре комиссии по 
вопросам научно - техничес
кой деятельности, экономики, 
финансов, организации труда 
и заработной платы, соци
альному развитию коллектива, 
планированию и управлению 
производством. О пределили 
приоритетные напрев л е н и я 
работы, такие, как развитие 
принципов самоуправления и 
инициативы с мест, мобили
зация коллектива на опера
тивное решение производст
венных и социально - эконо
мических задач. Правде, по
началу нам и бумаготворчест
вом пришлось заняться — 
учитывая специфические осо
бенности деятельности НПО 
«Автоматпром» в условиях 
полного хозрасчета и с целью 
эффективной работы С ТК , се 
годня уже завершаем работу 
по созданию комплекса мето
дических материалов по ос*- 
новным направлениям работы.

А  что делать? Д ело  непри
вычное, глядишь —  запросто 
можно цпросак попасть. К 
примеру, за первое полуго
дие НПО прибыль получило

• один миллион 650 тысяч 
рублей. А к концу года будет 
ее приблизительно две—два с 
половиной миллиона рублей.

Потому-то первым делом , 
которым мы занялись, было 
заимствование. Да-да, заим
ствование. Опыта работы СТК 
грозненского НПО «Промавто- 
матика», тбилисского НПО 
«Аналитприбор», тбилисского 
станкостроительного объеди
нения имени С. М. Кирова. Мы 
убедились — главной заботой 
СТК должен стать человек. И 
тогда только экономика см о
жет значительно опередить 
плановые темпы развития. П ер
вые же шаги ■ этом направ
лении подтвердили правиль
ность избранного курса. Ко 
нечно, в получении такой 
прибыли —  можно сказать, 
огромной для нас — основ
ную роль сыграл хозрасчет. 
Только заработная плата в 
среднем по НПО выросла со 
165 до 205 рублей. Но не м е
нее важным оказалось ф о р 
мирование фонда материаль
ного поощрения в 300 тысяч 
рублей. Своеобразным д о 
пингом для сотрудников НПО 
стало и создание фондов на
учно - технического и соци
ального развития, в которые 
мы вложили 625 тысяч р уб 
лей. Благодаря этому в пер
вом полугодии было завер
шено строительство детского 
сада, а в жилищный ф онд 
отпущено средств в три раза 
больше, чем обычно.

Не хотелось бы, чтобы у 
вас сложилось впечатление, 
что мы занимаемся только 
вопросами социальными. На 
первом же заседании СТК 
был обсуж ден отчет гене
рального директора объеди
нения Реваза Сигуа об ито
гах производственной д ея
тельности НПО и задачах 
коллектива на 1988 год при 
работе в условиях полного 
хозрасчета и самофинансиро
вания. Наметили мы и планы 
технического перевооруже
ния и капитального строи
тельства на 1988— 1990 годы , 
разработали коллекти в н ы й  
договор . В поле зрения при
ходится держ ать многое — 
и обеспеченность госзака
зами и договорами произ
водственного плана НПО , и 
совершенствование деятель
ности научно - технического 
совета объединения, и пере
ход на хозрасчет научно- 
вспомога т е л ь н ы х  отделов 
НПО. Д а можно ли?

Но особый резонанс вызва
ло в НПО обсуж дение вопроса

о проведении выборов гене
рального директора, дирек
тора опытного заводе, м асте
ров и бригадиров. Д о выбо
ров времени еще достаточно, 
пройдут они в четвертом 
квартале нынешнего годё, но 
взбудоражены все. М ожет 
показаться, что, не так уж 
эти выборы и обязательны : 
отношения с . администрацией 
у нас ровные, конфликтов не 
бывает, директор — молод, 
прогрессивные веяния ему 
не чужды. Но надо ведь при
учить лю дей к демократии 
подлинной, когда важно мне
ние каж дого . Кстати, когда о 
необходимости проведе н и я 
выборов из нескольких кан
дидатов сообщ и л и  Ревазу 
Сигуа, он не воспринял это 
как покушение на свои права. 
Признаюсь, такая уверенность 
в себе пришлась мне по д у 
ше...

Именно с этих позиций от
носимся мы и к проходящ ей 
сегодня отчетно - выборной 
кампании в партийной орга
низации НПО. Она многое 
может дать нам — и для 
внесения дополнений в про
грамму-минимум, и для пер
спективных планов. Совет 
трудового коллектива будет 
внимательно изучать предло
жения • коммунисгрв, их кри
тические замечания и руковод
ствоваться ими в будущ ем .

Это тем  более важно, тек 
как «Автоматпром» вскоре 
выйдет на международный 
рынок, значит, еще острее 
проявятся вопросы качества. 
Очень многое даст и перелом 
в сознании лю дей. Но за столь

короткий срок - переделать 
психологию человека невоз
можно. Тем более, если он 
20—30 лет работал, как учи
ли, не ломая головы над не
достатками, с надеждой на 
авось. Значит, главное на
правление нашей деятель
ности — изменение психо
логии работнике. И чтобы от 
воздейстеия трудового кол
лектива, его  С ТК  был толк, 
необходимы вечное движ е
ние, дискуссии, споры, ко
торые помогут найти единст
венно верный путь решения 
проблемы.

Потому у  меня есть не
сколько предложений, кото
рые, возм ож но ,. помогут тру
довым коллективам быть в 
русле всех событий в д е я 
тельности своих и чужих со
ветов. К примеру, было бы 
неплохо создать свой, общ е
ственный, пусть на н еф ор
мальных началах, координа
ционный центр СТК предпри
ятий и организаций респуб
лики. Вот где можно нала
дить и обмен опытом, и в 
неудачах разобраться. По
верьте, центр не будет еще 
одной бюрократической кон
торой, в нем не будут зани- 
маться игрой в бумажки. 
Ведь там, где собираются 
рабочие, бюрократам делать 
нечего.

И ещ е. Нам нужна широ
комасштабная дискуссия, что
бы смогли в ней принять 
участие все, кто заинтересо
ван в деятельности СТК. Воз
можность такой дискуссии 
могут дать только пресса, 
телевидение и радиовещание.

короче говоря, средстве мас
совой информации. Есть же 
своя полоса у Комитета на
родного  к о ф р о л я  республик 
ки, в ряде районных и город
ских газет — страницы РО ВД, 
есть полосы , посвященные 
м узы ке и спорту, внедрению 
научно - техничес к о г о  про
гресса . Так дайте и нем по
спорить, дайте лю дям  рассу
дить — по верному ли пути 
мы идем . Я сейчас выступаю, 
ранее другим  девали слово 
на страницах «Зари Востока». 
Это уж е хорош о. Но если у 
нес будет возможность со- 
пост а в л я т ь свои мнения, 
сталкивать их —  пользы бу
дет ещ е больш е...

Пользы и для нас — кто 
делает первые ш аги, и для 
дела.

Владимир ЭЗА КЕЛ И , 
заведую щ ий проблемной 
лабораторией а е т омати- 
зации, кандидат техничес
ких наук, председатель 
совета трудового  коллек
тива руставского научно- 
производственного объе
динения «Автоматпром».

*  к  -к

|  Н а  с н и м к е :  председа
тель совета трудового коллек
тива института Владимир Ээа- 
келн (справа), члены совете 
Анатолий Дадунаш внли , Реваз 
Квирикашвмли, Георгий Беши- 
д зе , Инга Рамишеили обсуж да
ют вопросы автоматизации 
промышленных объектов чер
ной металлургии.

Ф о то  Рубена Рухкяиа.

Г о р о д у - к у р о р т у — 
образцовое обслуживание

Занимая ключевые позиции в борьбе за 
выполнение продовольственной программы 
Абхазской А ССР, труж е н и к и многих 
сел зоны города Гагра в процессе пере
стройки механизма хозяйствования на земле 
ставят своей первоочередной задачей бес
перебойное снабжение всесоюзного курорта 
мясом, молоком, овощами и фруктами. В

колхозах и совхозах намечены высоки* кон
трольные цифры заготовки всех основных 
видов сельскохозяйственной продукции на 
нынешнюю пятилетку, реализацию которых 
в духе требований решений XIX Всесоюзной 
партконференции обеспечивают своей ор
ганизаторской и массово-политической ра
ботой на местах сельские коммунисты.

Эти и другие связанные с 
ними вопросы были в центре 
внимания в ходе встреч на
ходящ егося в Абхазии пер
вого секретаря ЦК КП Грузии 
Д . И. Патиашвили с трудящ и
мися зоны города Гагра. Он 
посетил колхоз имени О р
дж оникидзе села А лахадзы , 
животноводческий комплекс, 
беседовал с руководителями, 
специалистами, рабочими и 
колхозниками, интересовал
ся уровнем производства жи
вотноводческой продукции, 
ходом выполнения планов ее 
заготовки, вопросами пере
хода на новые условия хо
зяйствования, в частности, 
внедрением арендного и се
мейного подряда. Особое 
внимание было обращено на 
усиление заботы руководите
лей хозяйств о дальнейшем 
улучшении социально - быто
вых и культурных условий 
жизни трудящ ихся.

В селе Бзыбь были возло
жены цветы к мемориалу во
инам, погибшим на фронтах 
Великой Отечественной вой
ны.

Здесь Д . И. Патиашвили 
встретился с руководителями 
села и совхоза имени Кали
нина, побывал на олимпий
ском ипподроме, ознакомился 
с его материальной базой, 
интересовался • перспектива
ми проведения здесь м еж ду
народных соревнований, под

готовки спортсменов-конников, 
обучения сельской молодежи 
в спортивных секциях тради
ционным' видам кон н о г о 
спорта и народным играм.

В городе Гагра, в рестора
не «Гагрипш» посетители и 
отдыхаю щ ие с благодарностью  
отозвались о добротной ра
боте строителей, которы е, по
старались вернуть старинному 
курортному ресторану его 
прежний' вид. Все единодуш но 
одобрили мнение о необхо
димости реконструкции также 
и гостиницы «Гагрипш» с ее 
оригинальной архитектурой.

В универсаме «Гагра» в 
последнее время все актив
нее внедряю тся новые формы 
торговли и обслуживания, что 
позволяет успеш но справлять
ся с планами. Здесь состоя
лись беседы  с посетителями, 
которые высказывали свои 
сообоажения об ассортименте 
продовольственных и про
мышленных товаров, предла
гаемых в магазине.

В беседах с колхозниками, 
рабочими, отдыхающими, ру
ководителями партийных, со
ветских, хозяйственных орга
нов особое внимание было 
обращено на необходимость 
осущ ествления мер по обес
печению в городе-курорте 
максимальных * условий для 
нормального отдыха и лече
ния, высокой культуры и по
рядка. Гагра долж на стать

курортом , образцовым во всех 
отнош ениях, ведь о городе, 
автономной республике, на
шей республике в целом 
представление создается от 
условий отдыха и лечения, 
от уровня обслуживания, чи
стоты и порядка на курорте.

В обеспечении города-ку
рорта свежими и высокока
чественными продуктами лиг 
тания, приеме и обслужива
нии отдыхающ их акти в н о 
следует использовать про
грессивные формы работы, 
смелее переходить на полный 
хозяйственный расчет, само
финансирование и самооку
паемость.

Состоялся большой раз
говор об охране окружающ ей 
среды , защ ите Черного моря 
от загрязнения. Ибо бесхо
зяйственное, бездуш ное от
ношение к такому, можно 
сказать, национальному бо
гатству, красе и гордости мо
жет привести к печальным 
последствиям . Соответствую 
щим служ бам были даны не
обходимые рекомендации и 
советы.

В поездке по зоне города 
Гагра вместе с Д . И. Пати
ашвили были кандидат в чле
ны бюро ЦК КП Грузии, пер
вый секретарь Абхазского  
обкома КП Грузии Б. В. Ад- 
лейбй, другие руководители 
автономной республики и го
рода Гагра (ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

МАРШРУТАМИ УРОЖАЯ

Э ф ф е к т  с е м е й н о г о  
п о д р я д а

В общественных хо зяй 
ствах С ам тредского  района 
начался сбор помидоров.

Хороший урож ай выращен 
в нынешнем году самтредски- 
ми овощ еводами. 5.550 тонн 
помидоров предстоит им 
сдать по плану на переработ
ку и в торговые организации. 
Уж е сейчас ежедневно отсю 
да отправляется по пять-семь 
тонн этой продукции в Гаг
ра, Батуми, Кобулети, С у х у 
ми. Эта цифра значительно 
увеличится, когда начнется 
массовый сбор овощей.

У Томского молочно - ово 
щеводческого совхоза план по 
сбору помидоров напряжен
ный — 1.240 тонн. Несмотря 
на капризы погоды , здесь по
лучен рекор д н ы й  урожай. 
Ударно трудится бригада № 1 , 
возглавляемая Дж емалом Ки- 
качеишвили. Из 160 тонн, пре
дусмотренных планом, кол
лектив уж е собрал 30 тонн 
помидоров.

— Мы намерены собрать 
весь урожай в максимально 
сжатые сроки, —  говорит 
Д ж ем ал Кикачеишвили.

Бригада с этой задачей 
справится. Гарантией тому 
служ ит внедрение здесь се
мейного подряда. За  25 семь
ями закреплено десять гекта
ров насаждений, с  каждого 
из которых получено в сред
нем 15 тонн помидоров.

— Семейный подряд/ бес
спорно, дал хорошие резуль
таты, — говорит заместитель 
председателя Самтредского

РАПО  Автандил Лом ия. — С 
будущ его  года решено внед
рить в овощ еводстве аренд
ный подряд . Это позволит, по 
предварительным прогнозам , 
и урожайность повысить, и 
ассортимент соблюсти.

О дин из самых крупных 
производителей помидоров в 
районе — Д аблагомский ово 
щ еводческий совхоз, где  ди
ректором Михаил Цинцадэе. 
По плену здесь предстоит по
лучить 1.200 тонн этих овощей, 
из которых 900 тонн будет 
отправлено на переработку, 
50 тонн — плодоовощ торгу, 
а остальны е 250 тонн будут 
реализованы на рынке в счет 
30 процентов плана.

На Сам тредский консервный 
завод из этого хозяйстве уже 
отправлено не перере б о т к у 
100 тонн помидоров, более 
15 тонн вывезено в Кобулети , 
Гагра, Батуми.

Количество количеством, но 
не забываю т сам тредские ово
щ еводы и о качестве. Чтобы 
его гарантировать, здесь вве 
дена такая форм а поощ ре
ния: за сбор одного кило
грамме качественных помидо
ров сверх основной оплаты 
выдается дополнительно по 
четыре копейки.

Сейчас основная задача сам- 
тредских овощ еводов —  уб 
рать без потерь весь урож ай, 
Хороший старт служ ит зало
гом том у, что они с ней спра
вятся.

Нугэар НИНОШ ВИЛИ.
(Спец . корр, «Зари Во
стока»),
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АВТОРИТЕТ ХОЗРАСЧЕТА

ДЕЛА «КОПЕЕЧНЫЕ»- 
Д О Х О Д Ы  Т Ы С Я Ч Н Ы Е

Редко , но бы вает, когда 
нам, ж ур налистам , удается 
стать свидетелям и каких- 
то важ ных этапов хозяйст
венной ж изни того  или 
иного коллектива . Обычно 
о таких д ел ах  мы пишем 
после то го , каи развернут
ся собы тия, принесшие оп
ределенны й успех . Д а и то 
после беседы  с руковод
ством , рядовы м и труж ени
ками, вникания во все д е 
тали.

Направляясь в кабинет ди
ректора Ш авш вебского  сем е
новодческого совхоза Горий- 
ского  района Николая Урдж у- 
мелаш вили, я готовился полу
чить информацию  о ходе 
сельскохозяйственны х работ.
А  стал свидетелем  события, 
о котором расскаж у ниже.

Кром е д иректор а , в каби
нете были главный агроном 
Реваз М ачитадзе, секретарь 
парткома Бежан М еладзе, 
главный экономист - б ухгал
те р  Акакий М ахар адзе  и м е
лиоратор совхоза Геор г и й 
А баидзе . У р дж ум елаш  в и л и  
знакомил их с проектом при
каза относительно резкого  
улучш ения качества заготавли
ваемых плодов и другой 
продукции . Вначале пока
залось, что речь идет об 
очередном  мероприятии ради 
«галочки». О днако  вместо ло
зунгов, призывов и запугива
ний тех, кто не следит за ка
чеством производимой про
дукции , в проекте приказа 
речь шла о соверш енствова
нии лишь экономических ры
чагов, материальном  стимули
ровании за хорош ую  работу 
трудовы х коллективов, от
дельны х рабо ч и х .  Такое 
преж де никогда не применя
лось, да и невозмож но их бы
ло прим енить: тесны  были
действовавш ие раньше прави
л а  хозяйствования. Ш аги , пред
принимаемые руководст в о м 
за последнее врем я, способст
вовали проявлению  активно
сти, инициативы рабочих, по
зволили р езко  увеличить ' до
ходы хозяйства и тружеников. 
Д ействительно , бы ло чем за-: 
интересоваться. Но прежде о 
прош логодних результатах, как 
бы подведш их руководство 
совхоза к новому решению.

М инувший го д  был с а м ь ц ^  
успеш ны м д ля  шавшвебцев за 
всю историю  сущ ествования

совхоза. Прибыль составила
1.700.000 рублей. Такого ре
зультата не помнят. Государст
венные задания выполнены по 
всем отраслям  — по произ
водству семян, плодов, живот
новодческих продуктов . Не 
лишне отметить, что хозяй
ство специализированное — 
семеноводческого направле
ния, но основной источник д е
нежных поступлений — плоды. 
В прошлом году вм есто  пла
новых 7.800 тонн косточковых 
и семечковых плодов произве
дено 8.047 тонн.

Это тогда , когда из-за не
благоприятных погодны х усло
вий в минувш ем го д у  только 
нескольким хозяй с т  в а м , в 
том числе ш авш вебцам , уда
лось в районах Картли вытя
нуть погектарную  урож ай
ность садов выше 90 центне
ров. По результатам  прошло
го года совхоз стал победите
лем  республиканск о г о  со
циалистического соревнова
ния.

зациям по конъюнктурным 
ценам . Вот и стали копейки 
тысячами.

Д а , несмотря ни на что, 
планы выполнены, однако и 
руководство , и коллектив сов
хоза не выражали радости по 
поводу качества продукции — 
более половины всех плодов 
были третьего  сорта. Правда, 
с одной стороны , это резуль
тат объективных климатичес
ких условий, но с другой  — 
следствие субъективны х при
чин. Благодаря этом у потеряны 
большие средства, ведь не 
секр ет, что от качества пло
дов зависит их цена. К чести 
здеш них садоводов надо ска
зать, что и в том  случае , ког
да примерно 3.400 тонн пло
дов оказались тр етьего  сорта, 
им удалось реализовать каж
дый килограмм плодов вме
сто предусм отренны х 35 копе
ек за 35,3 копейки. Э то , с пер
вого взгляда, несущ ественная 
разница в цене и принесла до
полнительный д о хо д . Каким 
ж е образом? С каж ем  корот
ко : за счет ум елого  исполь
зования предоставленных прав, 
задействования экономических 
рычагов. Речь идет о правах 
продажи 30 процентов произ
водимой продукции по до
говорным ценам . Если  преж
д е , скаж ем , ранние сор
та яблок, осы павш иеся с де
ревьев по тем  или иным при
чинам, с тр удом  сдавали на 
переработку, то теперь стали 
продавать населению , органи-

Но и это не все. Спрос на
селения на высококачествен
ные плоды велик. Неудиви
тельно, что горожане порой 
предпочитаю т платить на ба
заре в три-четыре раза доро
ж е , но покупать хорошие яб
локи, нежели мелкие, потеряв
шие товарный вид плоды в 
магазине. Поставим вопрос 
так ; сколько дополнительных 
средств получит хозяйство, е с
ли вырастит и реализует пло
ды такого качества, что ср ед 
няя цена каждого килограмма 
вместо 39,5 копейки составит, 
как и запланировано в этом 
году , 42 копейки? Примерно 
150 тысяч рублей!

Вот с этой целью и подго
товили в Ш авшвебском сов
хозе приказ, о котором шла 
речь выше. Каждый пункт 
этого документа тщ ательно 
вы верялся, вносились зам еча
ния, уточнялись отдельные д е 
тали, а затем  проект приказа 
вынесли на обсуж дение кол
лектива. Решение было под
держ ано. Вскоре этот д о ку
мент вступил в силу.

Таким образом , если кол
лектив сум еет реализовать 
продукцию  по намеченной це
не, из ф онда материального 
поощрения за каж дые 10 тонн 
продукции будет выплачено:

—  механизаторам и заготов
щикам растворов для опрыс
кивания садов —  20 и 10 руб
лей соответственно;

всем культурам премировать 
передовиков в размере 5 ты 
сяч рублей.

И ещ е об одном важном мо
менте. Если кто-либо из кол
лектива будет замечен в мел
ких хищениях плодов, лиша
ется премий, независимо от 
трудовых результатов, и его  
премиальная сумма распреде
ляется среди других членов 
коллектива.

— Подход руководства Ш ав
швебского совхоза к эконо
мике хозяйствования в полной 
мере соответствует совре
менному д уху , — говорит пер
вый секретарь Горийского РК 
КП Грузии Важа Абрамишви- 
ли, —  не случайно на июль
ском (1988 г .) Пленуме ЦК 
КП С С  отмечено, что при всех 
трудностях перехода с одной 
системы хозяйствования на 
другую  многое кроется в 
консерв а т и в н о м, отсталом 
мышлении части наших хозяй
ственников и целых коллекти
вов, в стремлении отстаивать 
старые методы  и * приемы ра
боты. С егодня важно не толь
ко обеспечить выполнение го
сударственных заданий по про
изводству продукции, но и 
наибольшую выгоду для хо 
зяйства. Таков принцип рабо
ты в условиях самофинансиро
вания и самоокупаемости.

Но задум ка м ож ет остать
ся лишь задум кой , если не 
будет подкреплена практи
ческими делам и. Что же д е 
лается сейчас в Ш авш веб
ском совхозе для реализа
ции поставл е н н о й цели?

—  трактористам и грузчи
кам , занятым на транспорти
ровке плодов, —  по 10 руб
лей;

—  рабочим, принимающим 
участие в сборе плодов, —  по 
20 рублей , кроме того , при 
перевыполнении нормы сбо
ра свыш е 150 процентов им 
б удет выдано за каждую  тон
ну качественной продукции 
25 килограммов плодов.

Руководителям  трудо в ы х  
коллективов, агрономам при 
успеш ной 'работе в конце года 
будет выдана премия в р азм е
ре четырехмесячной зарплаты, 
а при обеспечении цены в 45 
копеек —  в разм ере семи
месячной зарплаты.

Кром е того , с целью расш и
рения прав производственных 
коллективов и поощрения ак
тивности их членов решено 
при выполнении заданий по

Как только началась уборка 
косточковых и ранних семеч
ковых плодов, шавшвебцы ста
ли отгруж ать их Ленплодо- 
овощпрому. Они по договору 
должны отправить первона
чально до 600 тонн слив и ран
них яблок по ценам догово
ренности. Это в среднем со
ставляет рубль за килограмм. 
Зная, что материальное поощ
рение — в прямой зависимо
сти от качества работы, в хо 
зяйстве делается все возмож
ное для достижения поставлен
ной цели.

Это направление в работе, 
нацеленное на высокие ко
нечные результаты , становит
ся в совхозе определяю щ им.

Александр ТАБАТАДЗЕ. 
(Корр. «Зари Востока»].

•  ГОСАРБИТРАЖ УДОВЛЕТВОРЯЕТ ИСК

ТОПТАНИЕ НА МЕСТЕ
или Почему завод ЭМУ 

находится на грани банкротства?
Госарбитраж  республики рассм отрел дело  о низком ка

честве электроусилителей «АВ-071-4Ц», поставленных По- 
тийским заводом  электромащ инных усилителей (Э М У ] на 
одно из предприятий Прим орского края и взы скал с по- 
тийцев 4.176 рублей . Это оказалось 61-ое с начала нынешнего 
года дело  по претензиям  за поставки некачественной про
дукции Потийским заводом Э М У . В результате бракоделы 
вынуж дены были выплатить 406,8 тысячи рублей , ■ том 
числе 53,5 тысячи рублей ш трафов.

Получив это  сообщ ение, я 
по заданию  редакции встре
тился с директором  завода 
Темури Х охобая .

—  Д а , нам не позавиду
еш ь, —  говорит он. — И 
ож идаем ой о т М инистерства 
электротехнической промыш
ленности С С С Р  помощи все 
нет и нет...

Завод Э М У уж е несколько 
лет находится в числе отста
ю щ их. За  последние годы тут 
сменились три директора, а 
разрыв в оборотных ср ед ст
вах все 'увеличивался , и те
перь превы ш ает 3,5 миллио
на рублей

В чем же д е л о ? . Когда не 
так давно городской  комитет 
народного контроля заинте
ресовался состоянием  дел на 
предпр и я т  и и, то  оказалось, 
что в прош лом  году и в ми
нувшие -м есяцы  нынешнего 
план не был выполнен по ас
сортим енту, недодано пять ви
дов продукции . Руководством 
завода не принимаю тся и дей
ственные м еры  по искорене
нию непроизводительных за
трат. В минувш ем году такие 
расходы  составили 1.186 тысяч 
рублей , а  за поставки брако
ванной продукции выплаче
на 71 ты сяча рублей.

С уд я  по сообщ ению  Госар
битраж а, в нынешнем году 
на заводе д ела  обстоят еще 
хуже.

Что ж е  происходит на пред
приятий? М ожно ли ему чем- 
нибудь помочь?

—  Как только я возглавил 
завод, — рассказы вает Темури 
Х охобая , — то  сразу же по
ставил вопрос перед мини
стерством  о необходим о с т и  
покрытия разры ва в оборот
ных ср ед ствах . Там нам по
обещ али помочь, но эти обе
щания почему-то остались пу
стым зв ук о м . А  дефицит 
средств растет...

В такое время особое зна
чение приобретает освоение 
иижймеоно - техническими ра

нее соверш енных технологи
ческих процессов изготовле
ния продукции. Они присту
пили к делу , но изж ить уко
ренившиеся недостатки так и 
не смогли . К прим еру, завод 
выпускает и такие двигатели , 
которые использую тся при 
производстве стиральны х ма
шин. И потребность в этих 
двигателях велика: достаточ
но сказать, что заявки на них 
поступили из 74 городов 
Р С Ф С Р . В них нуж даю тся 
предприятия почти ' во всех 
сою зных республиках. В про
ш лом году потийцы справи
лись с заданием и отправили 
потребителям  300 ты сяч дви
гателей , но 23 тысячи из них 
были забракованы, в резуль
тате чего убы тки составили 
270 тысяч рублей . Причины? 
Они в том, что в ц ехе , воз
главляем ом  Романом Лортки- 
панидзе, некоторы е техно
логические процессы  не усо
вершенствованы.

—  В нынешнем го ду , — го
ворит директор , —  положение 
несколько вы правляется, но 
брак все же со ставляет три 
процента от общ его объеме 
выпускаемой продукции , что, 
конечно, вредит нашей эко
номике. К том у ж е , возникла 
угроза невыполнения годового 
плана, так как министерство 
увеличило задание по изго
товлению этой продукции на 
50 тысяч ш тук , хотя мощности 
завода остались на прежнем

хотя двигатель и пользовался 
спросом.

Вообщ е нужно отметить, что 
спрос на всю номенклатуру 
изделий завода ЭМ У все вре
мя возрастает. О б этом ' сви
детельствует хотя бы то , что 
прямо при нас на завод при
несли пачку телеграм м  из 
различных уголков страны с 
просьбой ускорить поставку 
продукции или выслать дви
гатели дополнительно, если 
потийцы имеют такую  возм о
ж ность...

уровне.
Это, конечно, сущ ественная 

претензия. Но куда  деться от 
того ф акта , что, так сказать, 
главная продукция завода —■ 
двигатели постоянного  тока, 
ш ироко прим еняем ы е в стан
костроении, коллективом  це
ха, возглавляем ом  Тем ури Ци- 
коридзе , нередко выпускает
ся с технологическим и д еф ек
тами. К прим еру, двигатель 
«ПБ-2П» бы л снят с произ
водства из-за своего техничес
кого несоверш енства, на что

Ищ ут ли на заводе резервы 
д ля  преодоления отставания и 
выхода из тяж елейш его ф и 
нансово - экономического по
ложения? М ожно сказать: да, 
ищ ут. Это видно, скаж ем, из 
того, что за последние два 
года здесь  ■■ели в действие 
два новых цеха —  нестандарт
ного оборудования и товаров 
народного потребления. Ра
зум еется , это не определяет 
основной профиль предприя
тия, поскольку он призван 
преж де всего производить ка
чественные электромашинные 
усилители и двигатели посто
янного тока для  станкострое
ния, а такж е моторы для  сти
ральных машин. Для успеш 
ного же решения этой зада
чи, правда, необходимо по
стоянно обновлять эти изде
лия, улучш ать их качество. 
О днако  этого коллектив за
вода не см ож ет сделать без 
технического перевооруж е
ния производства. А  заменить 
оборудование предприятие са
мо не в силах. Ем у нужна 
давно обещ анная помощь ми
нистерства.

О дним словом, на заводе 
ЭМ У проблем много, а по
пытки коллектива выйти -из 
прорыва напоминают топта
ние на м есте , которое неук
лонно приведет предприятие 
к экономическому краху, ес
ли М инэлектротехпром С С С Р  
не окаж ет действенную прак
тическую  помощь. И тут , как 
показывает опыт последних 
лет, д ело  не поправить путем 
смены директора. Необходи
мо помочь заводу вздохнуть 
полной грудью  в новых усло 
виях хозяйствования. В про
тивном случае его ожидает и 
закры тие...

~латои1ИИ

Нугзар КИНКЛАДЗЕ. 
(Корр. «Зари Востока»).

ф  Напряжен календарь зем
ледельца. Одни работы сме
няют другие;. Много сип рт- 
дано уборочной страде. Ведь 
очень важно было полностью 
убрать выращенный урожай, 
не допустить его потерь, по- 
хозяйски распорядиться да
рами земли. А впереди уже 
новые заботы о будущем уро
жае.

Поэтому убрав щедрый уро
жай озимых культур с пло
щади пятьсот гектаров,. меха
низаторы Сагареджойского ви
ноградарского совхоза при
ступили к обработке почвы 
под посев пшеницы, ячменя, 
кормовых культур.

Н а  с н и м к е :  бригадир
комплексной бригады. Герой 
Социалистического Труда Ва
лико Алексишвили и механи
затор Отар Гилашвили.

Ф о то  И. Давиташвили.

ф  Хороший урожай кукуру
зы — результат отличной ра
боты полеводов колхоза села 
Цоднискари Лагодехского рай
она. С каждого гектара они 
получают по 50 центнеров зер
на вместо 35 центнеров по 
плану. В основе высоких ре
зультатов лежат совершенст
вование организации труда, 
умелое использование техни
ки и резервов.

Н а с н и м к е :  довольны
урожаем главный агроном хо
зяйства Сергей Мачарашвили, 
бригадир Гугули Корашвили и 
председатель колхоза Нугзар 
Какиашвили,

Ф ото  И. Давиташвили.
(Ф отохроника

ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

•  ДОСТИЖЕНИЯ НАУКИ И ТЕХНИКИ — ВСЕМ ОТРАСЛЯМ

С О Л Н Е Ч Н У Ю  Э Н Е Р Г И Ю  
В  Н А Ш  Б Ы Т

С незапамятных времен человечество с успехом исполь
зовало для своих нужд силу ветра и воды. С развитием 
промышленности, с ростом потребности а энергии и топ
ливе взоры ученых все чаще стали обращаться к так на
зываемым нетрадиционным источникам энергии. Настойчи
во топкает к этому и обострение экологической обстановки 
в промышленных регионах. Получение энергии нетрадици
онными способами постепенно выдвинулось в ряд важ
нейших народнохозяйственных задач. «Шире использовать 
нетрадиционные возобновляемые источники энергии и вто
ричные энергетические ресурсы» — так сформулировал за
дачу XXV II съезд КПСС.

У человека есть два больших 
энергетических резерва. Пер
вый —  это то, что дает нам 
природа: солнце и ветер, те р 
мальные воды, морские при
ливы и биомасса. И второй — 
использо в а н и е вторичных 
энергетических ресурсов на 
промышленных предприятиях.

Изыскание и использование 
нетрадиционных видов энер
гии особенно актуальны для 
нашей республики, где уж е 
сейчас ощ ущ ается дефицит 
топливно-энергетических р е
сурсов. В этом контексте 
добыча термальных вод м ог
ла бы стать хорошим выхо
дом из положения.

В республике действует уп 
равление ч«Грузбургеотерм ия», 
созданное специально для 
освоения горячих источни
ков — на начало нынешнего 
года их зарегистрировано бо
лее двадцати . Добыча те р 
мальных вод идет на Тбилис
ском , Гагрском , Сам тредском , 
Зугдидском  и других произ
водственных участках. Самы е 
крупные среди них —  Гурджа- 
анский и Киндгский. Колеблет
ся и тем пература извлекае
мых вод, причем значитель
но —  от 16 до 107 градусов. 
П одогретая природой вода 
используется в сельском и 
коммунальном хозяйствах, для 
бальнеологических целей, а 
такж е для  удовлетворения 
различных технологиче с к и х 
нужд. Термальные воды ис
пользую тся и в некоторых 
жилых кварталах Тбилиси —  
в Сабуртало , в районе озера 
Лиси температура источников 
достигает 62— 64 градусов, а 
их дебит составляет 800 и бо 
лее кубометров в секунду.

Располагая таким богатст
вом, которое щ едро припас
ла д ля  нас природа, всегда 
ли мы используем его с м ак
симальной пользой? Надо при
знать, что далеко не всегда. 
Хотя добыча термальных вод 
в десятой пятилетке по срав
нению с предыдущ ей возро
сла в 2,3 раза, а в одиннад
цатой —  в 1,6. Однако в про
шлом году в развитии этой 
отрасли наблю дался заметный 
спад: объем добычи составил 
лишь 17,6 миллиона куб о 
метров, а это на 16,2 процен
та меньш е, чем в 1985 году . 
В это время услож нился про
цесс добычи, что сущ ествен
но повлияло на себестои
мость продукции.

Необходимо признать, что 
в республике используется 
пока лишь незначительная 
часть термальных вод, хотя 
возможности этой отрасли 
энергетики велики. Д оля те р 
мальных вод в топливно-энер
гетическом балансе республи
ки составляет всего-навсего 
одну треть процента, но даж е 
это позволяет еж егодно сб е
регать более 57 тысяч тонн 
условного топлива. Колеблется 
коэффициент использования 
эксплуатацией н о г о запаса 
термальных вод: а 1984 году 
он составлял 0,82, в 1985 —

0,83, в 1986 —  0,7. Часть во
ды не используется либо по 
причине отсутствия потреби
теля, либо из-за того , что нет 
теплотрассы. Не всегда соб
лю даю тся и планы бурения 
новых скважин. На результа
ты хозяйственной деятельно
сти отрицательно влияет и не
дисциплинированность некото
рых потребителей, в част
ности, их отказ от платы за 
использованную воду. Напри
мер, только на Самтредском 
участке задолженность потре
бителей в 1986 году соста
вила 110 тысяч рублей. Име
ю тся такие факты  и сейчас.

Освоение запасов термаль
ных вод позволяет резко уве
личить их добычу. В нынешней 
и будущ ей пятилетке этот 
рост может составить 19— 20 
процентов, а к 2000 году мы 
смогли бы добывать и исполь
зовать 35 миллионов кубо
метров термальных вод еж е
годно. Однако это—оптимисти
ческие прогнозы , не более. 
Реальное развитие термаль
ной энергетики тормозится 
целым рядом факторов. В 
первую очередь, на наш 
взгляд , — сущ ествую щ ей си
стемой ценообразования. Ведь 
кубометр термальной воды 
стоит сейчас шесть копеек, то 
есть примерно столько, сколь
ко и обыкновенная вода, 
хотя обходится дорож е. Это, 
конечно же, отнюдь не явля
ется стимулом к расширению 
добычи термальных вод. Дать 
новый импульс в развитии 
термальной энергетики могло 
бы регулирование цен на во- 
Ду —  установление их в за
висимости от теплотворно
сти, химического состава, 
расходов на добычу и транс
портировку.

С ущ ествует и еще ряд  про
блем. которые долж ны быть 
решены в будущ ем . Потреб
ность в надежных средствах 
очистки термальных вод, бо
лее эф ф ективное использова
ние их тепла, целый комп
лекс экологических задач — 
вот лишь пунктирное пере
числение.

Необходимо такж е упоря
дочить статистический учет 
добычи термальных вод. Сей
час, например, в официаль
ных данных республиканского 
Госкомстата она отнесена в 
разряд «прочие отрасли». А 
ведь за те  полтора десятка 
лет, что идет освоение этого 
энергетического ресурса в на
шей республике, отрасль по
лучила столь существенное 
развитие, что было бы целе
сообразно, на наш взгляд , 
относить добычу термальных 
вод к топливно-энергетиче
скому комплексу, в частно
сти к топливной промыш
ленности.

Не менее перспективно в 
условиях Грузии и исполь
зование солнечной энергии. 
В этом отношении наша рес
публика одна из самых бога? 
тых в стране —  ведь про
должительность солнечч о г о

года у нас колеблется от 
200 до 250 дней.

Радиационные характери
стики региона указываю т на 
перспективность гелиотехни
ческого строительства. Имен
но в Тбилиси, на заводе ме
таллоконструкций, впервые в 
С ою зе в 1950 году были ус
тановлены подобные соору
жения. До 1957 года в рес
публике насчитывалось уже 
17 гелиотехнических устано
вок. И хотя большинство из 
них имело достаточно высокий 
коэф ф ициент полезного дей
ствия, впоследствии они были 
ликвидированы.

Лишь в последние годы 
вновь стали приниматься ме
ры по использованию солнеч
ной энергии в народном хо
зяйстве. С ущ ествует проект
но-производственное управ
ление «С п е  цгелиотепломон- 
таж» при Главном управлении 
монтажных и с п е ц  иальных 
строительных работ Грузин
ской С С Р . Некоторые ус
пехи есть не только в про
ектировании водонагреватель
ных и коллекторных тепло- 
систем , но и в их монтаже, 
пуске и эксплуатации. Полу
ченный опыт обнадеживает — 
ведь действую щ ие системы 
работают надежно, без пода
чи энергии извне, экономят 
большое количество топлива 
и не загрязняю т окружаю 
щую среду.

Сухум ский дом отдыха «Гу- 
миста», Кутаисский централь
ный стадион, кварельский са
наторий «О ктябрь», кирпич
ный завод в Каспи, детский 
сад в Гори — все эти объек
ты оснащены водонагреватель
ными системами на базе ис 
пользования солнечной энер
гии. Всего на январь нынеш
него года в республике было 
169 таких объектов. В сред
нем каждый квадратный метр 
солнечного коллектора обе
спечивает подогрев 50— 70 
литров воды в день, а одна 
гигакалория тепловой энер
гии обходится в 24 рубля. 
Себестоимость уж е сравня
лась с затратами в мелких 
котельных, где гигакалория 
обходится в 23— 26 рублей. 
Несомненно, что со време
нем это соотношение будет 
меняться в пользу солнечной 
энергии. Ведь использование 
ее возможно не только в 
большой энергетике, но и для 
обогрева квартир, теплиц, су
шилок и т . д . Кстати, этой 
стороне проблемы уделило 
больш ое внимание недавно 
состоявш ееся собрание хо
зяйственного актива Грузии. 
С помощью солнечной энер
гии можно получать и меха
ническую энергию малой 
мощ ности. Потому столь пер
спективны те исследования, 
которые проводятся в Инсти
туте механики машин АН Гру
зинской С СР .

Особый интерес в настоя
щ ее время представляет так
же использование тепловых 
насосов при низкотемпера
турных технологических про
цессах, когда потребляемая 
энергия мож ет быть исполь
зована более рационально. 
В качестве примера могут 
быть приведены предприятия 
чайной промышленности. Тех
нология этого производства 
предусматривает подог р е в  
воздуха до 50— 100 градусов, 
при этом расходуется значи
тельное количество мазута. 
Нагретый воздух после ис
пользования выбрасывается в

атмосферу. А  ведь он может 
быть применен вторично —
регенерирован с помощью 
тепловых насосов. В респуб
лике уж е есть интересный 
опыт проектирования, монта
жа и эксплуатации высоко
производительных тепловых 

насосов. Впервые не только
в Грузии, но и вообще *  
стране они были запущ ены на 
Самтредском чайной фабрике 
и Сагаредж ойском сыромас- 
лозаводе. Сейчас ряд  таких 
установок монтируется на 
курортных объектах.

В настоящ ее время, когда
перед народным хозяйством
страны стоит задача более э ф 
фективно и экономно исполь
зовать энергию и топливо. ..
весьма актуальна проблем |Ч
использования вто р и ч н ы х 1
энергетических ресурсов. В
республике еж егодно потреб
ляется их в объеме более 
ста тысяч тонн условного топ
лива. И это только часть тех 
резервов, которыми мы рас
полагаем. Особенно велики 
возможности на предприя
тиях с энергоемкими техно
логиями: Руставском метал
лургическом заводе, Зеста- 
фонском заводе ферроспла
вов, руставском производ
ственном объединении «Азот» 
и других. По оценке специа
листов Грузинского НИИ энер
гетики и гидротехнических 
сооружений, один только Ру- 
ставский металлургиче с к и й 
располагает почти четырьмя 
миллионами гигакалорий вто
ричных энергоресурсов еж е
годно.

В республике делаю тся под
ступы и к использованию 
энергии ветра, воды и био
массы.

Вопросы, связанные с ис
пользованием нетрадиционных 
видов энергии, не раз обсуж 
дались в республиканских 
директивных органах. С ущ е
ствует комплексная целевая 
научно-техническая програм
ма на 1986 —  1990 годы . Ра
боты, которые проводятся в 
соответствии с ней, коорди
нируют Госплан республики,
Госкомитет по науке и техни
ке, а такж е президиум АН 

Грузинской С С Р . Республи
канский координационный со
вет по науке и научно-техни
ческому прогрессу при ЦК 
КП Грузии регулярно рас
сматривает ход реализации 
программы.

Совсем недавно вопрос о 
разработке комплексной про
граммы освоения и расш ире
ния использования нетради
ционных возобнов л я в м ы х  
источников энергии и энергии 
малых рек на 1989 —. 1990 го
ды , на тринадцатую пятилет
ку и на период до 2005 года4 
был рассмотрен Советом Ми
нистров республики. Принято 
соответствукз(цее постановле
ние, на реализацию которого 
должны направить усилия уче
ные, энергетики, технологи —  
словом, все, от кого зависит 
успех в этом важном деле.

Демури ЧОМАХИДЗЕ, 
заведующий отделом тя
желой промышленности 
Научно - исследователь
ского института экономи
ки, планирования и уп
равления при Госплане 
Грузинской ССР, канди
дат экономических наук;

Людмила ШУРГАЯ, 
младший научный сотруд
ник, кандидат экономике 
ских наук.

•  НА КОНТРОЛЕ «ЗАРИ ВОСТОКА») — 
ПИСЬМА ТРУДЯЩИХСЯ

ФАКТЫ ПОДТВЕРДИЛИСЬ. 
М Е Р Ы  П Р И Н Я Т Ы

О низком качестве чая 
«высшего сорта» производ
ства Гудаутской чайной ф аб
рики сообщ ила в редакцию  
ж итель города Л енинграда 
А. Низова. Из ее письма 
следовало, что, отды хая в 
городе Гагра. она купила 
пять пачек черного байхово
го чая «Рица» , который о к а
зался  некачественным, что и 
побудило ее донести это до 
сведения редакций «Заря  
Востока» и «С оветская тор
говля*». Письмо А Низовой

было адресовано Госагро- 
прому республики для  рас
смотрения и соответствую щ е
го реагирования.

Как сообщает первый заме
ститель начальника Главного 
управления производства суб
тропических культур и пере
работки чая Государственного 
агропромышленного комитета 
Грузинской ССР Л. Харебава, 
письмо А. Низовой было рас
смотрено на производствен
ном совещании работников 
Гудаутской чайной фабрики.

Виновные в выпуске продук
ции низкого качества прика
зом дирекции фабрики стро
го наказаны в административ
ном порядке. В адрес А. Ни
зовой отправлена бандероль 
с пятью пачками чая «Рица» 
удовлетворительного качест
ва. За работой фабрики ус
тановлен строгий контроль со 
стороны Главного управления 
производства субтропических 
культур и переработки чая 
Госагропрома республики.

В коллективном письме 
владельцев садовы х участ
ков, расположенны х в Ял- 
гуджском массиве, члены 
товарищ ества ж аловались на 
отсутствие электроснабж е
ния, воды и транспорта и 
на то, что недостатки эти 
не обращ ают на себя вни
мания руководства коллек
тивного садоводства.

В ответ на эту жалобу 
председатель Совета по ко

ординации работы садоводче
ских товариществ Грузинской 
ССР 3. Абазадзе сообщает, 
что в Ялгуджском массиве 
размещены садоводческие то
варищества тридцати двух 
организаций, насчитывающих
4.000 участков. Коммуникации, 
дорога и водопровод у них 
общие. Строительство и про
ведение коммуникации осу
ществляет ремонтно - строи
тельное управление коорди
национного совета «Грузагро- 
коопстрой». В настоящее вре
мя строительство дороги бли
зится к завершению, автобусы 
ходят регулярно в соответст
вии с графиком —  по два ав
тобуса в будние дни, по 
шесть —  в выходные. Строи
тельство водопровода нача
то в 1987 году, уже произве
дены строительные работы на 
159,3 тысячи рублей. Завер
шение строительства этого 
объекта намечено на- конец 
1990 года. Вопрос электро

снабжения поручено рассмот
реть «Грузагропроекту». Пос
ле заключения договора с 
«Грузглавэнерго» и перечис
ление необходимой суммы на
чнется проектирояайие.

О  том, что его телеграм 
ма не бы ла доставлена адре
сату вовремя, написал в ре
дакцию ж итель села Д узаг- 
рама Сагареджойского рай
она И. Мамедов.

По этому поводу замести
тель министра связи Грузин
ской ССР В. Салибегашвили 
отвечает редакции, что теле
грамма, отправленная из Са- 
гареджо в Юхново Калужской 
области, была получена там 
спустя два дня. За несвоевре
менное вручение И. Мамедо
ву уведомления о доставке 
телеграммы. телеграфистка 
Сагареджойского телеграфа 
Окропиридзе наказана руко
водством узла связи в дне 
циплинарном порядке,

.А «« «-1 1 а «а «с «А 17 те то т
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ПОВЫСИТЬ ТЕМПЫ 
П Е Р Е С Т Р О Й К И

Не может не настораживать то обстоятельство, что пе
решедшие на новые условия хозяйствования предприятия 
Аджарии по сравнению с соответствующим периодом 
прошлого года снизили объем производства и по итогам 
семи месяцев не справились с планом прибыли. Некото
рыми из них не выполняются задания и по договорным по
ставкам. В целом же семимесячный план промышленностью 
автономной республики выполнен на 99,1 процента. Этот 
факт, наряду с другими, приводился на пленуме Аджар
ского обкома партии, обсудившем вопрос о работе област
ной парторганизации по выполнению решений XIX Всесоюз
ной партийной конференции и июльского (1988 г.) Пленума 
ЦК КП С С . .  *

В докладе кандидата в чле
ны бюро ЦК КП Грузии, пер
вого секретаря Аджарского 
обкома партии Г. X . Эмиридзе, 
выступлениях со всей прямо
той говорилось, чуо ход пере
стройки в автономной респуб
лике, партийное руководство 
ею все ещ е не отвечают тр е
бованиям сегодняш него дня 
и нуждаю тся в коренном улуч
шении. ,

Тек, одна из причин сло
жившегося неблагополучного 
положения в промышленно
сти — медленное внедрение 
новой техники, нерациональ
ное использование производ
ственных мощ ностей. Крайне 
низок, в частности, коэф ф и
циент использования програм
мных станков на машинострои
тельных предприятиях. В свое 
время директор  Батумского 
судостроительного з а в о д а  
Г. Беляевский не позаботил
ся о подготовке кадров для 
работы с  новой техникой, чем 
и чобусловил сегодняшнее от
ставание предприятия.

•"Немало проблем накопи
лось и в агропромышленном 
комплексе. В ряде хозяйств 
не торопятся с внедрением

новых ф орм  организации тру
да. Именно так можно расце
нивать подход руководства 
колхоза поселка Хелвачаури к 
подрядному звену цитрусово
д ов , которым руководил 
Г. Ш араш идзе. На пленуме 
приводились его  слова о том , 
что д ела  в хозяйстве не по
шли пока дальш е разговоров 
о перестройке, неразбериха 
царит в применении подряда, 
нарушаются принципы опла
ты тр уда , правление не вы
полнило своих договорных 
обязательств , в результате 
чего подрядное звено распа
лось.

Касаясь деятельности агро
промышленного комплекса, 
участники пленума подчерки
вали, что в области есть все 
возможности для того, чтобы 
заготавливаемый в Аджарии 
чайный лист целиком фасовал
ся на м есте . Если исходить 
из запланированного на ны
нешний год урожая, то, по 
предварительным подсчетам, 
это дополнительно принесло 
бы доход более 43 миллио
нов рублей. Также путем пря
мой реализации в торговую 
сеть цитрусовых плодов в

среднем в год можно было бк1 
получать дополнительно при
быль свыше 35 миллионов руб
лей. Причем речь идет не об 
ограничении поставок во все
союзный ф онд , а о том , что
бы выручка от реализации, 
кроме расходов, полностью 
возвращалась автономной рес
публике.

Серьезное отставание ощ у
щ ается и в капитальном строи
тельстве.

Взыскательный разговор шел 
на пленуме и о работе м ест
ных органов самоуправления. 
На промышленных предприя
тиях Аджарии образовано 
ныне 130 советов трудовых 
коллективов. Некоторые из 
них уже приобрели опреде
ленный опыт и авторитет. Вме
сте с тем подчеркивалось, что 
ряд СТК работает пока сла
бо, нередко ещ е они форми
руются не на основе мнений 
лю дей, а  под диктовку руко
водителей предприятий. В ре
зультате такого подхода в со
ставе СТК Батумского легково
го таксомоторного предприя
тия оказались случайные лю 
ди. Обуреваемые амбициями, 
они направили свою деятель
ность не на устранение имею
щихся здесь серьезных недо
статков, а на дезорганизацию 
коллектива.

В принятом постановлении 
намечены конкретные меры 
по улучшению работы партий
ных организаций автономной 
республики в решении проб
лем экономического и со
циально-культурного строи
тельства в свете требований 
сегодняш него дня.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

•  12 — 19 ЯНВАРЯ 1989 ГОДА — ПЕРЕПИСЬ НАСЕЛЕНИЯ

ЗНАТЬ, ЧТОБЫ УПРАВЛЯТЬ
Большинство экономически и социально развитых стран 

мира переписи населения проводят регулярно, однако не 
чаще, чем раз в пять и не реже, чем раз в десять лет. В 
мире вряд ли сейчас найдется страна, которая хоть один 
раз не провела бы перепись населения. А такая страна, 
как Франция, перепись провела 30 раз, Швеция —• 29, Да
ния — 28, Греция — 27, Югославия — 23, СШ А — 20 раз.

Начиная с 1970 годов, все 
больше внимания стали уде
лять вопросам учета дем огра
фических факторов в эконо
мическом планировании и раз
витии стран. Исследование та
ких традиционных дем огра
фических показателей, как 
рож даем ость, см ертность, миг
рация, стало теснее увязы 
ваться с задачами социально- 
экономического развития. О р
ганизацией О О Н по этим  во
просам проводятся всемирные 
конференции. Например, по 
народонаселению и будущ ем у 
городов — в Риме в 1980 го 
д у , по планированию семей — 
в Дж акарте в 1981 го ду , все
мирная ассамблея по вопро
сам старения — в Вене в 
1981 году. Эти и другие ре
гиональные конференции спо
собствовали выработке еди
ных мнений и правильных на
правлений в вопросах дем о 
графии.

В социалистическом общ е
стве полная и точная инфор
мация о населении дает важ
ные исходные сведения для 
совершенствования управле
ния всеми сферами жизни

общества. Чтобы осущ ествлять 
управленческие функции, не
обходимо знать, сколько име
ется в стране мужчин и ж ен
щин, как они распределяю т
ся по возрасту, сколько лю 
дей живет в городе и селе, 
работает в промышленности 
и сельском хозяйстве, торгов
ле, сколько учится, каков уро
вень образования населения, 
как распределяется население 
по общественным группам, 
источникам средств сущ ество
вания и т. д . Тщ ательно под
готовленная перепись населе
ния обеспечивает получение 
данных, которые использую т
ся для оценки достигнутого 
уровня развития народного 
хозяйства, а также для теку
щего и перспективного пла
нирования производства про
мышленной и сельскохозяй
ственной продукции, объема 
национального дохода, тр у
довых ресурсов, развития 
здравоохран е н и я, культуры 
и т .д .

Примерно с десятилетни
ми интервалами проводят
ся переписи и в нашей

стране. Всего, как изве
стно, в С С С Р  было организо
вано и проведено шесть пе
реписей. Очередная Всесою з
ная перепись населения у нас 
в стране назначена на ян
варь (12— 19) 1989 гоДа. Пе
репись населения будет про
водиться специально подготов
ленными счетчиками путем об
хода всех помещ ений, где 
могут проживать лю ди, и от
веты, полученные от граж 
дан, будут записываться в 
специальные переписные блан
ки. Население переписывает
ся по м е сту  фактического  про
живания граж дан независимо 
от наличия прописки, ее ха
рактера и права на жилпло
щадь в данном или другом  
м е сте , а  также временно про
живающих и временно отсут
ствую щ их. Записи ответов на
селения на вопросы перепис
ных листов производятся счет
чиками со слов опрашивае
м ы х, без предъявления ка
ких-нибудь докум ентов. Пе
репись не затрагивает ни иму
щ ественных, ни личных инте
ресов конкретных граж дан, 
собранные данные использу
ю тся исключительно д ля  по
лучения суммарных итогов.

Предстоящ ая Всесою зная пе
репись населения в основном 
сохраняет преемственность с 
прошлой переписью. Но при 
этом имеется масса отличий. 
Так, например, если в анкете

1979 года было 16 вопросов, 
то  теперь их 25. Д ля изуче
ния изменений в расселении 
лю дей введен вопрос о месте 
рождения опрашивав м о г о. 
Проблемы укрепления семьи 
заставили особое внимание 
обратить на вопросы о семей
ном положении, наличии д е 
тей. М ногие граж дане могут 
иметь два ви да  источника 
средств сущ ествования —  за 
счет работы и пенсии. В пе
реписных бланках предусм о
трена такж е работа в коопе
ративах, индивидуальная тру
довая деятельность . Кроме 
того, в опросные листы вош
ли специальные вопросы о 
жилищных условиях. Счетчи
ки учтут и период постройки 
зданий, и материал его  на
ружных стен; тип жилья (о т

дельная или общ ая квартира, 
отдельный дом ), и его благо
устройство, площадь (общ ая и 
полезная), и число занимае
мых комнат.

Для первичной обработки 
материалов статорганы будут 
оснащены специальными оп
тическими читающими устрой
ствами «Бланк-6» и персональ
ными ЭВМ типа ЕС-1840. Так 
что после первичной обра
ботки переписных документов 
у  себя в республике их окон
чательная обработка все же 
будет производиться в М оск
ве, е  ГВЦ Госкомстата С С С Р 
на сверхмощ ных электронных

вычислительных машинах. *
С итогами Всесою зной пе

реписи населения 1989 года 
предполагается оэнако м и т  ь 
уж е в 1990 году , т . е. почти 
на год  раньше, чем с итога
ми прошлой переписи. При 
обработке материалов пере
писи предусматривается полу
чение 70 разных сводных таб
лиц.

Д о  предстоящ ей переписи 
населения остается немного 
времени. Большинство работ 
по подготовке к переписи 
уж е завершено. В частности, 
завершено составление орга
низационного плана проведе
ния переписи в нашей респуб
лике. В августе-сентябре не
обходимо подобрать перепис
ные кадры , а  их у  нас до лж 
но быть свыше 26.000 человек. 
Д о  конца года повсеместно 
придется заниматься их обу
чением. Д о  ноября необхо
димо обеспечить всех их пе
реписными документами и 
инструментарием. Кроме того, 
все они должны иметь соот
ветствую щ ие рабочие м еста , 
оборудованные мебелью  и 
средствами связи.

В проведении всей этой ра
боты большая роль принад
лежит комиссиям содействия 
переписи населения. С ледует 
не забывать,- что перепись на
селения —  это всенародное 
дело , и оно требует участия 
всех учреждений и организа
ций республики.

Теймур РАТИ АНИ, 
заместитель председателя 
Государственного ком и-. 
тега Грузинской ССР по 
статистике.

СОВЕТЫ ЗА РАБОТОЙ

ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ В ИСПОЛКОМЕ

1

П у  л ь с  планеты ■ — ■■ — -  - — |

«ВЫБОР ВО ИМЯ БУДУЩЕГО»

Прямые контакты с населением избрали депутаты город
ского Совета для преодоления бюрократических барьеров. 
В Тбилгорисполкоме впервые состоялся единый день кон
сультаций. Квалифицированные объяснения по различным во
просам всем желающим предоставили члены депутатских 
комиссий, руководители отделов и служб исполкома, при
глашенные специалисты.

ЭСПИН (С Ш А ), 30 августа. (Т А С С ). «В отношении американцев к  Советскому Сою зу 
происходят сейчас поистине революционные изменения»,— заявил в заключительный день 
работы завершившегося здесь еж егодного семинара «Выбор во имя будущ его» мэр г. А т
ланты Эндрю  Янг.

Совсем недавно, отметил он, у нас были 
самые примитивные представления о совет
ской жизни. В результате информационного 
прорыва, расширения контактов м еж ду граж
данами наших стран мы начинаем, наконец, 
открывать для себя Советский Сою з и что са
мое важное в ядерный век — лучше пони
мать друг друга.

Это стало возможным благодаря разумной 
позиции советского руководства, благодаря 
тому, что советский лидер Михаил Горбачев 
смог установить рабочие отношения с прези
дентом Рейганом, помог понять ем у, что мы 
можем заключить с Советским Сою зом  до
говоры, поддаю щ иеся проверке и контролю, 
что наши страны могут жить в мире, под
черкнул Янг.

В ЮАР ОСОЗНАЮТ 
НЕОБХОДИМОСТЬ 
ОСВОБОЖДЕНИЯ 

НЕЛЬСОНА МАНДЕЛЫ
М АП УТУ, 30 августа. (ТА С С ). 

«Здоровье Нельсона волнует 
нас еще больше, чем вас»,—  
говорит с мрачным выраже
нием лица президент Ю АР 
Питер Бота, над головой ко
торого завис тяж елы й меч с 
надписью «М андела». Так юж
ноафриканский карикатурист 
изобразил положение, в кото
ром сейчас оказалось прави
тельство Претории в связи с 
требованием общественности 
страны и всего мира осво
бодить осуж денного на по
жизненное заключение лидера 
Аф риканского  национального 
конгресса Ю жной Африки 
Нельсона М анделу, который 
заболел туберкулезом  в тю
ремных застенках.

Бота оказался пленником им 
ж е созданной ситуации, счи
тает йоханнесбургский еж е
недельник «Уикли мейл». С 
одной стороны, Претория не 
мож ет не считаться с мощной 
международной кампанией за 
освобождение лидера АН К, 
вспыхнувшей с новой силой 
после того, как стало извест
но о его серьезной болезни. 
Если Н. М андела останется в 
тюрьме, давление извне не 
ослабнет, пишет «Уикли мейл». 
Кроме того , правительство 
окончательно потеряет шансы 
на продвижение своей поли
тики «реформ», поскольку да
же «умеренные» черные ли-, 
деры не желаю т участвовать 
в них до тех пор, пока Ман
дела не выйдет на свободу.

С другой стороны , прези
дент Бота боится, что осво
бождение лидера А Н К  повле
чет за собой «непредсказуе
мые последствия», отмечает 
газета. М еж ду тем  лишь два 
месяца отделяю т страну от 
муниципальных выборов, ко
торым правящая национали
стическая партия придает 
крайне важное значение. Боль
шинство обозревателей счи
тают, что правительство не 
станет принимать решение по 
вопросу о  судьбе М анделы 
до вы боров/

Тем бременем в Ю жной А ф 
рике усиливаются требования 
освободить лидера А Н К без 
каких-либо условий. Д аж е про- 
правительст в е н н а я  газета 
«Белд» указала, что «более 
подходящ его момента для ос
вобождения М анделы уж е не 
будет». За это она получила 
выговор от Боты, который на
звал ее высказывание «безот
ветственным». Он заявил, что 
не потерпит указаний «ни от 
прессы, ни ог коммунистов».

[ В П О С Л Е Д Н И Й  Ч А С
ф  Л О Н Д О Н . В понедельник днем и сегодня ночью в ка

толических районах Белфаста и Лондондерри вновь прои
зошли столкновения групп молодеж и с силами безопасности. 
Угнаны и сожжены несколько автобусов и легких грузовых 
автомобилей, на улицах были слышны выстрелы.

Согласно последним данным, всего за последние трое 
суток в О льстере зарегистрированы 27 перестрелок, более 
20 взрывов, около 230 случаев нападений на армейские и 
полицейские патрули. В результате нападений и поджогов 
значительный ущ ерб нанесен 78 зданиям , около 30 человек 
получили ранения, в том числе серьезные.

ф  НЬЮ -ЙОРК. Правительство С Ш А  отказалось от 
попыток закрыть миссию Организации освобождения Пале
стины при О ОН. Как сообщило в понедельник министерство 
юстиции, американская администрация не собирается по
давать апелляцию в связи с решением окружного судьи 
Нью-Йорка Эдм унда Палмиери, признавшего неправомоч
ность действий Вашингтона в отношении миссии О ОП.

ф  ВА Ш И Н ГТО Н .. Специалисты Н А С А , продолжая подго
товку к запуску американского космического корабля мно
горазового использования < Дискавери», завершили работы 
по загрузке в него основной полезной нагрузки — спутни
ка стоимостью в несколько миллионов долларов. Он подо
бен том у, который был уничтожен во время взрыва 2,5 го
да назад космического корабля «Чэллендж ер». Новый спут
ник должен быть доставлен на орбиту в конце сентября 
или в начале октября этого года.

(Т А С С , 30 августа).

•  ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВ

У  стола с табличкой «По
стоянная комиссия по социа
листической законности и ох
ране общ ественного порядка» 
особенно многолюдно.

— Я попал под сокращ ение 
ш татов, — волнуется К . Гве- 
лесиани. — Должны ли меня 
оставить на квартирном уче
те на предприятии?

Посетитель не только полу
чил разъяснения, но и помощ ь: 
совместно с юристом были со
ставлены документы , которые

надлежит представить в проф 
ком и райисполком. У  семьи 
Алексишвили вопрос послож
нее —  поженившись несколь
ко лет назад, они самовольно 
сделали пристройку в роди
тельском дом е. 8 свете ны
нешней жилищной политики 
нельзя ли ее узаконить? Заяв
ление на сей счет передается 
юридическому отделу для изу
чения.

— Готовясь к дню консуль
таций, мы провели анализ ра

боты юридических служ б не
скольких райисполкомов, —■. 
поясняет председатель комис
сии депутат Р. Чалаури. — Он, 
как и непосредственное общ е
ние в ходе нынешнего приема, 
убеж дает: многие жалобы про
истекают от правовой негра
мотности и посетителей, и от
дельных руководителей. И в 
таких условиях в ряде райис
полкомов длительное время 
сохраняю тся вакансии юри
стов, нет положения о работе 
юридической службы. Н еуди
вительно, что ежемесячно в 
горисполком поступает до 500 
заявлений по вопросам , кото
рые можно решить на район
ном уровне.

В депутатской комнате, где 
шел прием, хоть и было мно

голюдно, но обстановка была 
спокойной, деловой. По таб
личкам легко  было найти че
ловека, сведущ его в вопро
сах устройства детей  в школы 
и детсады , оформ ления про
писки, ремонта государствен
ной квартиры, охраны труда, 
льгот, предусмотренных для 
демобилизованных бойцов-ин- 
тернационалистов, кооператив
ной и индивидуальной тр удо
вой деятельности и т . д.

— Тематическое деление не
случайное, — подчеркнул р у
ководитель депутатской ком
наты О . Толорая. —  Каждая 
постоянная комиссия заранее 
провела телефонны й диалог с 
тбилисцами. Так был опреде
лен круг злободневных проб
лем во взаимоотношениях м е
стной власти с населением .

Отныне единый день кон
сультаций будет постоянно про
водиться в последних числах 
каж дого месяца.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

ПРИСВОЕНИЕ 
ПОЧЕТНЫХ ЗВАНИЙ

Президиум  Верховного С о 
вета Грузинской С С Р :

за долголетню ю  плодотвор
ную инженерную деятельность 
присвоил ведущ ем у инженеру 
Института языкознания А кад е
мии наук Грузинской С С Р  
т. Белозеровой Лю дмиле Бо
рисовне почетное звание «За
служ енный инженер Грузин
ской С С Р » ;

за  долголетню ю  плодотвор
ную работу в издательстве 
«М ецннереба» Академии наук 
Грузинской С С Р  присвоил 
старш ем у редактору издатель
ства т . Тодуа Цисане Варламов
не почетное звание «Заслу
женный работник культуры 
Грузинской ССР».

•  ЗАБОТА О ЧИСТОТЕ, ЗАБОТА О ЗДОРОВЬЕ

И
Но впереди —  еще один «горячий» месяц, 

несмотря на то, что по календарю наступает 
осень. Жара, как известно, ставит вопрос о 
чистоте особенно остро. Однако прошедший 
летний сезон показал, что в ряде мест к 
нему готовились только мороженщики да 
продавцы прохладительных напитков. А ком
мунальные службы!

К вопросу санитарного состояния наших

ХАШУРИ
Через этот город проходит 

.не только главная ж елезно
дорожная, но и автомобиль
ная магистрали республики.
Поэтому в Хаш ури всегда 
многолюдно, особенно на 
вокзалах. С них мы и начали 
знакомство с санитарным со
стоянием города.

Заранее оговори м с я : за
последний год  здесь многое 
сделано для  наведения по
рядка. 100 тысяч рублей, вы
деленных в нынешнем году 
на эти цели, истрачены по 
назначению. Появились но-

городов газета обращ ается не в первый раз. 
М ного написано о наших улмцах-эамарашках, 
об объектах — рассадниках антисанитарии. 
Сказать, что действенность критики равна 
нулю, будет, пожалуй, преувеличением. Но 
перемены приходят медленно.

Сегодня мы публикуем две корреспон
денции, написанные по материалам рейдов, 
проведенных в разгар летнего сезона.

сор прямо на тротуар. А  са- Новый туалет, который здесь 
нитарная машина, которая 
должна еж едневно вывозить 
отходы , приезжает иногда, 
раз в три дня.

С  этим обвинением не со
гласились ни председатель 
горисполкома, ни начальник 
комбината 
хозяйства:

возвели, — к о о п еративный. 
Работает с 6 часов утра до 
21.00 вечера. И только после 
девяти часов вечера зайти в 
туалет на станции можно бес
платно. В остальное время— 
плати по 20 копеек за вход, 

коммунал ь н о г о Очевидно, для того , чтобы у
кооператоров был постоян- 

— Машина приезжает регу- ный доход , надо дум ать , и
лярно, — утверждаю т они. закрывают общественный ту-

Кто прав в этом споре, ви- алет на станции в часы «пик»
димо, придется решать со
ответствующим органам рай
она, однако пассажирам от 
знания степени виновности 
той или другой стороны че 
легче. И какое мнение о на-

О тсутствие белых халатов 
на продавцах — не единст
венное нарушение санитарных 
правил на местном рынке. С

-ь,е скверы , заасф альтиро .а- И какое мнение о на-
нь, улицы, б л а го у с т р о е н ы  шеи Республике сложится у встр ети лся  не ула
площади Но одним асЛ ялк твх' кому пришлось проезжать м встретиться не уда-
том с ант и санитмп ней и» “ " “ о этой станции? лось “  ° «  б “ л " а перерыве,
справишься. В этом нагляд- Ж елезнодорож ную  ж авто- Но это обстоятельство не по- 

-но убеж даеш ься уже на же мобильную станции связыва- мешало нам увидеть, что ан-У |Ц еш ься Ужв на же- ___________ _____________  тисанитария встречает посе
тителей* уж е у входа, на бе-

ет центральная магистраль 
города —  улица Руставели.

но убеж даеш ься уже на ж е
лезнодорож ном вокзале, ку
да мы отправились вместе с

Х а ш ^ Т о Т о вМ городского0  Со* гРам мо»ых зловонных ящи- * ° ™ рой “ Р-йоне рынка
■•та народных д е п у т а т о в  КОВ' ««полненных мусором и 5всь " отбросах дынь, ар-

На ней —  с десяток 30-кило- рвгу Р * чки Сурамула, берег

Элиш уком Н оэадзе и началь- гнильам- наД которыми в день и сгнившей зелени.
и и . п „  ................... ........................... ........  П р о в е р к и  В И Л С Я  р О Й  М у х .  Вы- ^ О в Ы И  Р Ы Н О К  Д О Л Ж в Н  былником комбината коммуналь
ного хозяйства горисполко
ма Джёма/Гом Оситашвили. 
Территория станции в целом 
чистотой, как говорится, не 
блещ ет, а отдельные ее уча
стки царящей тут антисанита
рии вызывают явное возм у
щение. О бщ ественный туалет 
не ремонтируется, это, ока

яснилось, что и сюда сани
тарная машина приезжает раз 
в два-три дня, а когда про
езж ает по улице Руставели, 
то таким «галопом», что за
частую выскочившие на ее
сигнал жители близлежащ их 
домов гак и остаю тся со
своими, полными мусора, вед-  г — — м .г .г ^ 1 ь л ,  л  ч/, о к а *

эывается, нецелесообразно — ' рами “ РУках- 
помещение ветхое. По этой —  М ы к этому уже

_  Народ Чили продолжает героическую борьбу против 
хунты П иночета, поправш ей элементарные права человека.

Н а  с н и м к е :  одна из антипнночетоескм х м ан и ф естац ий , 
со сто яв ш и хся  в Сантьяго .

же причине зд есь , видимо, 
не считают нужным вмонти
ровать краны в умывальни
ках, и вода течет из труб
день и ночь, создавая у яхо- ___________ . .
да грязны е луж и. И безоб- свой двор,
раэне это — всего м етрах в 
пятидесяти 'о т  останавливаю
щихся поездов, вагоны ко
торых даже за короткое вре
мя стоянок успеваю т пропи
таться духом  хаш урск о г о  
станционного туалета.

Начальник станции Давид 
Гелашвили и секретарь парт
кома Георгий Табатадзе объ
ясняли антисанитарное со
стояние этого объекта тем , 
что рядом со старым туале
том строится новый. Тем не 
менее дать вразумительного 
ответа на вопрос о том , по
чему в течение трех дней не 
вывезен м усор , не смогли.

при
выкли, — говорят ж и л ь ц ы  
дома № 119 по’ улице Руста
вели Бичико Дж авахидзе, Ма
рия Каландадзе и Цира Чер- 
тышева. И пригласили нас в

быть построен в Хаш ури го
да два-три назад. Но и сего
дня, как мы выяснили, сроки 
продолжают откладываться. 
Последний —  намечен на ко
нец сентября.

В горисполкоме по поводу 
борьбы с антисанитарией вы
сказывали всего одно поже
лание: не хватает специали
зированной уборочной . тех
ники и тракторов типа «Бе
ларусь». Вопрос об этом был 
поставлен перед М инистерст
вом жилищно-коммунального 
хозяйства республики, но на
сегодняшний день получена
только одна машина. В том,

Хорош его мы там увидели что мь| увидели в Хашури,
мало. Двор неблагоустроен, доля вины М инжилкомхоза,
весь в запрудах. В жилых по- по-видимому, есть. О днако -
мещ ениях туалетов нет. Ту 
алет общ его пользования — 
в нечистотах, не войдешь. В 
городе, оказы вается, вообщ е 
нет общ ественных туалетов, 
не считая туалеты  на вокзале, 
автостанции и базаре.

— Да и в доме соблюдать 
чистоту не получается, —  рас
сказывает Владимир Волгин,— 
видите, у здания даж е нет 
желобов для стока дождевой 
воды, и яротекает в наших

и это бесспорно — при прин
ципиальном подходе к делу 
и с той техникой, которой 
располагает город , сегодня
можно было сделать больше.

. Вахтанг КИКНАДЗЕ.
(Корр. «3*ри Востока»),

ЦХАКАЯ
Город, как говорится, на-

Фотохроника Т А С С .

—  Старый мусорный ящик крыша над нами, а сито, 
сгорел, —  откровенно гово-

квартирах так, как будто не чинается с вокзала.» Продол
жив эту мысль, скажем так:

Своеобразно решен вопрос по тому, чист ли вокзал, оп-
на ределяю т, чисто ли в городе.рит начальник станции Давид общественного туалета и

Гелашвили, —  и пока не со- далеко на блещ ущ ей
° Р У Д и м  новый, высыпаем му- той Хашурской а в т о с т а н ц и и .  п у т и  заросли бурьяном

настоящие мини-дж у н г л и. 
Ф акт, красноречиво свиде
тельствующий об отсутствии 
элементарного желания ру
ководства содерж ать этот 
объект в нормальном сани
тарном состоянии. В этом мы 
и убедились, побывав здесь 
вместе с председателем  ис
полкома Цхакаевского город
ского Совета народных д е
путатов Гурамом Гвасалия и 
начальником управления ком
мунального хозяйства города 
Гией Никурадзе.

Внушительных раз м е р о в 
чбуф ет станции оказался пу

стым.
—  А  что нам делать? — 

сокруш аю тся представители 
общепита. —  Лю ди сюда за
ходят редко, знаю т, что ча
сто отключают электроэнер
гию, перебои с водой.

От себя добавим , что зна
ют посетители и о том , ((акая 
антисанитария на кухне — 
царство мух и грязи . Оттого 
и остерегаю тся покуп а т ь 
здесь продукты .

Рейд по городу выявил 
множество недостатков: глав
ным очагом загрязнения Цха- 
кая является, бесспорно, ав
тостанция. А ртерия за гр яз
нения — речка Пицу, проте
кающ ая в центре города. Че
го только нет в ее водах — 
и бытовые отходы , и канали
зационные стоки.

Общественный туалет на 
колхозном ры нке, хоть и по
строен недавно, доведен до 
состояния, о котором гово
р ят : «ниже всякой критики». 
Питаться в расположенных 
на рынках шашлычной № 1 
(заведующ ий Важа. Х ух /а ) и 
столовой № 1 (заведую щ ий 
Д ж ум бер А дам и я) можно 
только с риском • для здо 
ровья — полно м ух, посуда 
горячей водой не моется. 
Ветлаборатория, где  заведую 
щ ая Ниа Латария, —  вся в 
плену у  антисанитарии. В хин- 
кальной № 1 (заведую щ ий 
Герани Эдж ибия) .н а  кухне 
нам предстала безобразная 
картина — стая мух преспо
койно расположилась прямо 
на тесте и сыре д ля  .хачапу
ри. Как нам объяснили ра
ботники хинкальной, бороться 
за чистоту здесь довольно 
слож но. О бъект расположен 
прямо над открытым котлом 
бытовых отходов...

Антисанитария —  проблема 
не новая для Ц хакая . Вспо
минается сравнительно не
давняя история, когда на 
бю ро райкома партии за на
руш ение норм санитарии на 
своем объекте был освобож 
ден с занимаемой должности 
директор  сыром аслозавода, 
в городе были закры ты  три 
объекта общепита, освобож 
ден от занимаемой должности

главный врач курорте Мен- 
д ж и ... Руководители ж е объ
ектов, которы е мы посетили, 
как видим , не сделали для 
себя выводов из случивш е
гося.

Заглянули  мы во время 
проверки и во дворы не
скольких многоэтаж ек. Не 
ф оне вышеописанного прият
но поразила чистота во дво
ре дом е №  90 по улице Л е
нина.

—  Только что отправили 
м усор , —  говорят жильцы 
дом а, — но машину для  того, 
чтобы его  вывезти, наняли 
сами. Машины саночистки з а 
г л я д ы в а ю т  сю да редко.

—  Работники санитар н о й  
служ бы у  нас— нечастые го
сти, —  вступает в разговор 
Лиля Тимощ ук. —  Не знаем, 
куда деться от м ух. На верх
ние этажи дома питьевая во
да не поступает... Д о  каких 
пор все это будет продол
жаться?

Действительно, до каких?..
Первый секретарь Цхака- 

евского райкома партии Та
маз Когуа считает, что побе
дить антисанитарию можно. 
Избран он руководителем 
района несколько месяцев 
назад. И в слож ном комплек
се вопросов, накопившихся ■ 
районе, борьба ‘эв образцо
вое санитарное состояние — 
одна из главных. О собенно 
усугуб ляется  положение уро- . 
ном, который нанесен городу 
стихийными бедствиями. Лив
ни и гр ад  небывалой силы 
обруш ились в июле не гор
но-холмистую  зону района. 
Убы тки перевалили за два 
миллиона рублей.

—  Главное внимание сего
дня, —  рассказывает Тамаз 
М ихайлович, — обращ ено не 
проблемы экологии. В ком
плексе решаем и социально- 
экономические, и бытовые 
вопросы . Сейчас осущ ествля
ется широкая программа пе
рестройки района и, конеч
но, города Ц хакая, гд е  до 
сегодняш него  дня не было 
ни ьанализациоу.ной системы, 
ни газификации.

В настоящ ее время на цен
тральной улице города идет 
прокладка соответствующих 
труб , заверш ается строитель
ство Четырех коллекторов и 
биологических очистных со
оруж ений, которые дадут 
гарантию полной очистки ка
нализационных стоков и сточ
ных вод промышле и н ы х  
предприятий, в первую оче
редь — вод коврового ком
бината, откуда еж едневно в 
реку Техури попадает свыше 
700 кубом етров загрязненной 
•оды .

Шота ГВИНИАНИДЗЕ.
(Корр. «Зари Востоке»).
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Грузинские строители 
едут на БАМ

К отъ езду  в Читу гото
вится сейчас ударный комсо
мольский строительный отряд , 
котором у предстоит трудить
ся на БА М е. В его  составе бо
лее 40 юношей и девуш ек из 
разных районов нашей рес
публики, в том  числе несколь
ко семей . Они представляю т 
все строительны е специально
сти. В течение тр ех лет пос
ланцы Грузии будут работать 
на застройке территории ма
гистрали , создании оптималь
ных условий для жизни и тру
да бамоацев в поселке Сюл- 
бан Они примут участие 
строительстве ж илых домов, 
торговых объектов, школы и 
детского  сада , электростанции.

Мост дружбы
В Тбилисском Д вор це ритуа

лов состоялась церем ония под
писания проекта договора о 
сотрудничестве м еж д у  Тбилис
ским горком ом  ком сом ола и 
муниципалитетом города Саар- 
брю ккен. Д окум ент скрепили 
подписями секретарь Тбилис
ского горком а ком сом ола Те
м ур  Джиш кариани и полно
мочные представители муни
ципалитета города Саарбрюк- 
кен Гер д  Ентнер и Хайке Борн- 
хольдт-Ф р ид .

— Этот д оговор  —  р езуль
тат почти десяти летней  рабо
ты м олодеж ны х активов Саар- 
брю ккена и столицы Г р у з и и ,— 
сказал Горд Ентнер . — Он 
стал возмож ны м благодаря 
перестройке, происходящ ей а 
С С С Р . Я у ж е  в седьмой оаз 
приезж аю  в  Грузи ю , и ре
зультаты  политики гласности, 
демократизации здесь  очень 
ощ утимы.

На фестиваль — 
в Западный Берлин
Симфонический оркестр Гру

зии во главе с его  худ о ж ест
венным руководителем  народ
ным артистом С С С Р  Дж ансу- 
гом Кахидзе  вы летел в Запад
ный Берлин, где  примет уча
стив в м еж дународном  м узы 
кальном ф естивале . В испол
нении коллектива прозвучат 
проиэае д  е н и я Р. Ш трауса, 
С . Рахманинова, а такж е Ш е
стая симфония народного ар
тиста С С С Р  Г. Канчели, со з
данная несколько лет назад по 
заказу Лейпцигского сим ф они
ческого оркестра . С  ор кест
ром выступит народная арти
стка Грузии пианистка Элисо 
Вирсаладзе.

С творческим 
отчетом

С пектаклем  «Черные воро
ны» осетинского  драм атурга 
В. Гаглоева откры л свои га
строли в столице Северной 
Осетии Цхинвальский драм а
тический театр  имени К . Хе- 
тагурова . Гастроли проходят 
успеш но. В аф иш е творческо
го коллектива —  лучш ие ра
боты , созданны е за последнее 
врем я. Э то  —  «Кровавая сва
дьба» Л орки , м узы кальная ко
м едия «Похищ ение Нана» В. 
Гаглоева, «Д иоген» Б. Рацера 
и Л . Константинова, «Кабан
чик» В. Розова, сатирическая 
ком едия «Ш ахм аты » В. Нане- 
ева ... С  героями этих спек
таклей ордж оникидзевцы  бу
д ут знакомиться в течение м е
сяца на сцене Северо-Осетин- 
ского  драм атического  театра.

Кинотеатр 
на колесах

Предприимчивые коопера
торы откры ли кинотеатр на 
колесах в составе фирменно
го поезда «А бхазия». Еж е

дневно дем онстрируется шесть 
сеснсов видеоф ильм ов , кото
рые пользую тся популярно
стью  у пассажиров скорого 
поезда. Во время их просмо
тра забываешь о времени, и, 
каж ется , короче становится 
путь от С ухум и до  столицы.

В ком ф ортабельном  салоне 
«Видео» ую тно , а в летнюю 
ж ару кондиционеры создаю т 
здесь приятную  прохладу.

По сообщениям коррес
пондентов « З а р и . Востока» 
и ГРУЗИНФОРМ а.

о  Конец августа — «пико
вое» время летнего сезона на 
одном из популярных черно
морских курортов — Пищ з- 
де. Тысячи гостей со асах 
концов страны и из-за рубежа 
отдыхают а благоустроенных 
пансионатах и домах отдыха.

Здесь многое сделано для 
хорошего отдыха: всевозмож
ные зкскурсин по достопри
мечательным местам края, ин
тересные концерты, морские 
прогулки на катере...

Широкий ассортимент про
хладительных напитков, мо
роженого предлагают уют
ные кафетерии, расположен
ные на территории курорта.

А к услугам любителей ак
тивного отдыха— волейбольные 
площадки, теннисные корты.

Н а с н и м к а х :  группа ку
рортников после морской про
гулки; в знаменитой реликто
вой роще, прилегающей к бе
регу лазурного моря, можно 
позировать художнику.

(Ф отохроника
ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

•  Файт 
крупным планом

КТО ВЫИГРАЕТ 
АВТОМОБИЛЬ?
С 1 по 10 сентября в сто

лице республики состоится 
первый тираж автомобильного 
выигрышного вклада , введен
ный в порядке эксперимента 
Грузинским республиканским 
банком Сберегательного  банка 
С С С Р .

— Напомню суть новшест
ва, — говорит председатель 
правления Республиканского 
банка Роман Хухунашвили, —  
Автомобильный выигрышный 
вклад — это новый вид при
влечения денеж ных средств 
населения. В тираже примут 
участие специальные лицевые 
счета, отк'рытые до первого 
марта на сум м у три тысячи 
рублей. Их обладатели, отка
зываясь от получения процен
тов, получили право участво
вать в тираж е. Причем те , ко
му улыбнется удача, а таким 
станет один из 327 вкладчи
ков, см огут получить бесплат
но легковой автомобиль.

—  Сколько их будет разы
грываться в первом тираже!

—  121, в том числе 20 ав
томобилей «Волга». Такое чис
ло машин, представленных в 
тираже, позволила «собрать» 
сумма невыплачиваемых про
центов, превысившая миллион 
рублей.

—  Где будет производиться 
тираж!

— В здании проектного изы 
скательского института «Кавги- 
протранс» по ад р есу : Тбилиси 
проспект Плеханова, 154.

— Когда будет проведен 
следующий тираж!

—  С рок внесения средств 
населения по этому виду 
вкладов для второго тиража 
был определен до 1 сентября 
текущ его года. Однако мы уч
ли то обстоятельство , что мно
гие находятся на летнем отды 
хе, в том числе и за предела
ми республики. Люди могут 
и не успеть открыть специаль
ные лицевые счета, поэтому 
решили продлить срок до 1 
октября и провести следую щ ий 
тираж не с 1 марта, а с 1 ап
реля будущ его года.

ПИСЬМА В РЕДАКЦИЮ

Сколько можно
указывать

В течение двадцати лет жители 
С ухум и , пользую щ иеся пляжем «Ло
комотив», пишут в сам ы е различные 
инстанции о  том , что зд есь , в райо
не пляж а, сбрасы ваю тся-в море хоз- 
ф екальны е воды. Труба , при помощи 
которой происходит эта операция, 
проложена по дну м о р я , в тридцати 
м етрах от берега, что соверш енно не
допустим о. Она к том у же про
рж авела и протекает. В этом месте 
м оря стоит специфический эапех, 
камни на м орском дне здесь покры
ты слизью  — свидетельства степени 
загрязнения воды. И ведь на этом 
пляже купаю тся воспитанники д ет
ских садов, приезж аю щ ие на отдых 
в С ухум и со всех концов страны . 
Буквально в пяти м етрах от 'злопо
лучной трубы находится пляж всесо
юзной детской здравницы М инистер
ства путей сообщ ения, а по соседст
ву —  другие санатории и пансиона
ты , где  вместе с родителями отды ха
ю т немало детей .

О слож ивш емся ‘положении неод
нократно писала газета «Советская 
А бхази я» , однако работники комму
нального хозяйства города отделы 
ваю тся отписками. Вот, к примеру, 

•начальник коммунального управле
ния исполкома С ухум ско го  горсовета 
А . Картвелиш вили в ответ на наше 
заявление сообщ ил, что пропускная 
способность ф екального  коллектора 
у  пляжа «Локомотив» действительно 
ье соответствует ф актическом у рас
ходу и частично хозф екальны е воды 
сбрасываю тся в ливневый канал, чем 
загр язняется прибрежная полоса 
пляжа. Д алее сообщ алось, что ещ е 
в 1986 году была достигнута догово
ренность с М инистерством жилищно- 
коммунального хозяйства о выполне
нии работ по замене тр уб  коллектора 
силами РС У  треста «Грузкомм унспец- 
строй». О днако  трест к работам не 
приступил, а в 1987 го д у  и вообще 
отказался выполнять работы , мотиви
руя слож ностью  условий. И хотя тр у
бы д л я  прокладки выделены, но 
прокладывать их, кром е, как РСУ 
треста «Грузком м унспецстрой», неко
м у . И какой же выход видит из это
го положения начальник коммуналь
ного управления? Вот строки из его 
официального ответа: «Дано указание 
Р С У  тр еста «Г руэком мунспецстрой» 
выполнить указанны е работы».

Хочется узнать, какое же по сче
ту это указание и зачем  оно вообщ е, 
коль его  отказы ваю тся выполнять? Не 
есть ли это тот самы й администра
тивно - командны й стиль работы , с

которым никак не хотят распрощ ать
ся некоторые руководители?

Нинель ТРИОЦКАЯ.
' г. Сухум и.

Дождь
в... в а г о н е

Я в Грузии впервые, приехал по пу
тевке отдыхать а санаторий «Лика- 
ни» а Боржоми. Увож у с собой в 
Казахстан самые теплые впечатления 
о врачах и обслуж иваю щ ем персо
нале санатория, вряд ли когда за
буду дивную природу этого замеча
тельного уголка вашей республики. 
Но вот что омрачило обратный путь 
домой, так это езда  в пригородной 
электричке Боржоми — Тбилиси. С л у 
чилось так, что во время пути пошел 
дож дь. Казалось бы, не на улице, 
закрой окна и спокойно продолжай 
путеш ествие, но не тут-то было. 
Д ож дь так хлестал сквозь треснутые 
стекла в окнах вагонов, а в некото
рых их не было вообщ е, что пасса
жиры в буквальном смысле вынуж де
ны были открыть зонтики д ля  защ и
ты от д о ж д я , на детей натянули пла
щи и капюшоны.

Я по профессии врач, но не надо 
быть и специалистом, чтобы понять, 
что многие пассажиры к концу пу
тешествия в этом продуваемом сквоз
няками и заливаемом со всех сторон 
дож дем  вагоне простудились, и хо
рошо, если отделаю тся легкой про
студой , несмотря на то , что дело 
было в конце августа, а точнее— 17 
числа.

Д ум ается , надо все-таки больше 
заботиться о состоянии вагонного 
парка, и не выпускать вагоны в та
ком безобразном  состоянии.

г. Павлодар.
Алибек КА СЫ КУЛ И ЕВ .

П е р е й д е м
к д е л у

Прочитала в вашей газете № 194 
статью «Как ускорить новоселья» и 
решила поделиться своими мыслями 
по этому поводу. Я— мать-одиночка, 
имею сына и двух девочек-близне- 
цов, стою на квартирном учете с 
1986 года, проживаю в комнате пло
щ адью  8 квадратных метров. Знать 
бы точно, в каком доме получу квар
тиру, не пожалела бы сил и приняла 
участие в его  строительстве. Думаю , 
я не одна изъявляю такое желание. 
А , м ож ет быть, дома д ля  очередни
ков, не имеющих возможности вести 
индивидуальное строительство, м ож 

но возводить по принципу коопера
тивных, только без первого взноса, 
а затем платить за квартиру поло
женное количество лет.

И ещ е меня волнует проблема ре
жима рабочего дня. Маленьким д е 
тям , таким, как мои девочки, они 
ясельного возраста, трудно вставать 
в семь часов утра д ля  того, чтобы 
их родители к восьми часам успева
ли на работу, именно в это время 
начинаются смены почти на всех про
мыш ленных предприятиях. Может 
быть, стоит подумать, чтобы для та
ких родителей , особенно матерей, 
смена начиналась в девять, а конча
лась в пять-шесть часов вечера. Тог
да женщ ина см ож ет больше внима
ния уделить своим детям . Лозунгов 
много у нас, на которых начертано 
аВсе для детей», но ведь пора уж от 
слов переходить к д елу . А  то, что до 
реальной заботы ещ е далеко, я ис
пытала на себе. Я работала на ф а б 
рике, дети были совсем маленькие, 
часто болели, у  них зубы росли. А 
чуть опоздаеш ь на пять минут или 
пойдешь на бю ллетень, так и начи
наю тся упреки, неприятности.

Я м есто  своей нынешней работы 
не называю , потому что случай мой 
не частный, заботы эти не только мои 
личные, знаю, что волнуют и трево
жат они очень и очень многих.

г, Тбилиси.
Марина МГЕЛАДЗЕ.

Жесткие сроки
Завтра — 1 сентября, а ещ е се

годня в разгаре школьная ярмарка, 
кипучая толчея у прилавков. Взрос
лые и дети спешат приобрести все 
необходим ое: портфели, ручки, те т
ради , школьную ф о р м у ... По обе сто
роны прилавка кипят страсти: одни 
не успеваю т все, что надо, купить, д р у
гие —  все, как надо, продать. Нервни
чают покупатели, в напряжении про
давцы . Все «прелести» похода за 
школьными покупками в столь ж е
сткие сроки я испытала на себе, в 
поисках формы нужного размера для 
дочери-второклассницы. А  ведь все 
могло бы быть гораздо спокойнее, 
если бы была возможность сделать 
необходим ые покупки в течение хо
тя  бы августа, а не за две недели до 
начала учебного года, когда начались 
ш кольные ярмарки. Тем более, что 
продлятся они до 15 сентября. Нет 
логики в такой организации торговли 
в го р о д е , где население превышает 
миллион жителей, где численность 
ш кольников исчисляется десятками 
ты сяч . Д ум ается , нужно все-таки д ей 
ствовать более гибко, не навязывая 
всем без исключения такой «сервис».

Рита ПОЦХВЕРАШВИЛИ.
г. Тбилиси.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

М ОСКВА
на 31 августа

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
7.30 — «120 м и н у т » . 9.35 — «Р о с
си я  м о л о д а я » . Х у д о ж ествен н ы й  т е 
л е ф и л ь м . 7-я с е р и я . 10.40 — «С лу- 
щ а й , т о в а р и щ ...» . ( Р а с с к а з  о XIX 
В сесою зной  п а р т к о н ф е р е н ц и и ). Д о 
ку м е н тал ь н о -п у б л и ц и ст и ч е ск и й  т е 
л еф и л ь м . 16.45 — П оет И. Д е м ь я 
н о в а . 17.05 — П р о гр а м м а  К азанской  
/ т у л и и  т е л е в и д е и и я . 18.05 — Ш ко
л а : в р ем я  п ер е м ен . О б и н тер н а
ц и о н ал ь н о м  в о сп и т ан и и  (Л и т о в с к а я  
С С Р ). 18.35 — М у э ы к а л ь й а я  сок ро 
в и щ н и ц а . Д . Ш о стак о в и ч  — Кон
ц ер т  № 2 д л я  скрны хм  с ор кест
ром  д о -д и е з  м и нор . 19.10 — М ину
ты  поэзи и . 19.15 — Ч ел о в ек  и з а 
кон . О х р а н а  п р ав  р е б е н к а  в СС С Р. 
П р и н и м а ю т  у час гие Г ен ерал ьн ы й  
п р о к у р о р  С С Х Р  Д. Я . С у х ар е в , з а 
м е с т и т е л ь  п р е д с е д а т е л и  п рав л ен и я  
С о в е т с к о ю  и - к к ш »  ф о н д а  нм.

В. И. Л е н и н а  Е. М. К ар м а н о в , з а 
м е с т и т е л ь  м ин и стра г.нутренних 
д ел  С С С Р  Ю . Д . Ж у р к и н . 19.45 — 
С е г о д н я  в  м и ре. 20.00 — О сновы  
эко н о м и ч еск и х  зн ан и й . Т е л с м у р н а л  
«А гр о » . П р и н и м а ет  у ч а сти е  первы й 
за м е с т и т е л ь  п р е д с е д а т е л я  Г осагро- 
п р о м а  С С С Р , м и н и стр  С С С Р  А. И. 
И ев л е в . 20.30 — С путник  те л е зр и 
те л я . 20.55 — « Р о с с и я  м о л о д а я » . 
Х уд о ж ест ве н н ы й  т е л е ф и л ь м . 7-я се 
р и я . 22.00 — В р ем я . 22.40 — П ро
ж е к т о р  п ер е стр о й к и . 22.50—М ул ьт
ф и л ь м ы  д л я  в зр о с л ы х .  ̂ 23.10 — 
Ф утб о л . О тб ороч н ы й  м ат ч  чем пио
н ат а  м и р а . С б о р н а я  И сл ан д и и  — 
с б о р н а я  С С С Р . В п е р е р ы в е  (24 .00)— 
С его д н я  в м ире.

«Н еи звестн ы й  с о л д а т » . Х уд о ж ест
в енны й  те л еф и л ь м  д л я  д ет ей . 3-я 
се р и я . 12.20 — М у л ьтф и л ьм ы . 13.05— 
Л . Н . Т олстой  « Д етств о . О троче
ст в о . Ю н ость» . Т е л е сп ек так л ь . 
Ч а с т ь  3-я. 19.10 — Конны й спорт. 
19.40 — «Т ри  м он ол ога  о  м у зы к е » . 
П ер ед а ч а  из Е р е в а н а . 20.30 — Д л я  
всех  и д л я  к а ж д о го . Т е л е ж у р н ал  
м о д  « М а р а ф о н » . 21.15 — « ...Д о  ш е
с т н а д ц а т и  и с т а р ш е » . 22.00 — Вре
м я . 22.40 — П р о ж екто р  п ерестр о й 
ки . 22.50 — Э к ран  за р у б е ж н о го  
ф и л ь м а . « В о з д у ш н ы е  ворота»  
(С Р В ) . 24.00 — Д о к у м ен тал ь н ы й  т е 
л еф и л ь м  «С нился м не с а д ...» .

ПО В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
9.20 — К он ц ерт К а з а х с к о го  госу
д а р с т в е н н о г о  о р к е с т р а  народны х 
и н с т р у м е н т о в  им . К у р м ан газы .
9.50 — « П у теш естви е  по  М оскве. 
Л е н и н гр ад ск и й  п р о с п е к т » . Д о к у 
м ен т ал ь н ы й  т е л е ф  н л ь м . 10.10.
11.50 — Н ем ец к и й  я з ы к . 10.40 —

ТБИЛИСИ
ПО П Е Р В О Й  П РО Г Р А М М Е .

13.00 — В п о л д ен ь . 13.45 — М еж д у 
н арод н ы й  ДН С.8Н Н К (п о в т  ор н о ).
15.50 — И н ф орм ац и он н ы й  вы пуск 
(н а  русском  я зы к е ) . 10.00 — В дни 
ш кольн ы х к а н и к у л . Т елеви зионн ы й 
ки н озал  д л я  ю н ош ества . Х уд о ж ест
венны й ф и л ьм  « П од сл уш ан н ы й  р аз -

ю в о р » . 17.20 — Г рузинский д о к у 
м ен тал ьн ы й  ф и л ьм  « Л у н а  М та- 
ц м и н д ы . 17.30 — XIX В сесою зн ая  
п ар т к о н ф ер е н ц и я . Р еал и зм  п е р е 
ст р о й к и . Д о к у м ен тал ь н ы й  ф и л ь м  
« Р ы н о к , частн ик  и к о о п е р а ти в » .
18.00 — О тветы  на вопросы  т е л е 
зр и тел ей . 18.30 — П о с л ед а м  п и 
сем  « И а в н а н а » . 19.00 — П о зд р а в 
л я е м ! 20.00 — М оам бе. 20.35 — «О к- 
роп и р и » . 20.55 — П о зд р ав л я ем !
22.00 — В рем я. 22.40 — П р о ж ек т о р  
п ерестрой ки  (М ) ; 22.50 — В ек ам и  
х р а н я ... 23.10 — Ф утбол . О тб о р о ч 
ный м ат ч  ч е м п и о н ата  м и р а : с б о р 
н ая  И сл ан ди и  — сб о р н ая  С С С Р  
(и з  И сл ан д и и ).

ПОГОДА

на 1 и 2 сентября

СПОРТ

С Т Д Р Ы И
знакомьт

К отборочному матчу чемпионата мира
Сегодня сборная СССР по футболу стартует в новом от

борочном цикле чемпионата мира в третьей европейской 
группе. Рассказываем о сопернике нашей команды — сбор
ной Исландни.

О существовании футбола 
исландцы узнали лишь в кон
це X IX  века, а если быть бо
лее  точным, то а 1895 году. 
Познакомил их с этой игрой 
шотландский книготорговец 
Д ж ейм с Ф ергю сон . С  1929 го
да Исландия— член Ф И Ф А . Но 
лишь через семнадцать лет 
после вступления в м еж дуна
родную  футбольную  организа
цию сборная Исландии прове
ла свой первый меж дународ
ный матч против сборной Д а
нии и проиграла с результатом 
0 : 3. С тех пор минуло уже бо
лее четырех десятков лет. За 
это время исландская сборная 
провела 157 матчей. В 23 
встречах '  исландцы одержали 
победу, 26 игр завершили 
вничью и 108 — проиграли. 
140 мячей забили они в во
рота соперников и 360 про
пустили в свои. Показатели 
более чем скромные. Худший 
баланс в Европе имеют лишь 
три сборные: М альты, Лю к
сем бурга и Кипра.

Неудачей завершилась их 
первая попытка побороться 
за мировое первенство. В 
предварите л ь н о м  турнире 
ш естого чемпионата мира 
исландцы проиграли все че
тыре встречи сборной Ф р ан 
ции и Бельгии с общим сче
том 6— 26. Этот провал, ви
димо, сильно подействовал 
на руководителей исландско
го ф утбола. Во всяком случае, 
последую щ ие три чемпиона
та мира проходили без уча
стия их сборной. И когда ис
ландцы после ш естнадцати
летнего перерыва вновь при
няли участие а отборочном 
турнире, их ждало столь же 
жестокое разочарование. Они 
вновь исправно исполнили 
роль «мальчиков для битья», 
проиграв все шесть встреч с 
крупным счетом при более 
удручаю щ ей разнице мячей 
2— 29. Но эта неудача была 
воспринята уже более спо
койно, и с середины семи
десяты х годов исландские 
футболисты  постоянно стали 
участвовать в чемпионатах 
мира и Европы. Правда, их 
участие ограничивалось рам 
ками предварительных тур 
ниров, где они, как правило, 
занимали последние места, 
редко  ступенькой выше, но 
зато набирались опыта во 
встречах с сильными сопер
никами, росло их мастерство. 
И вскоре исландцы не только 
научились проигрывать с не
большим счетом, но порой и 
наказывали самонадея и н ы х  
соперников за пренебреж и
тельное к себе отношение, о т
бирая у них очко, а то и два.

В целом же в пяти предва
рительных турнирах мирового 
первенства сборная Исландии 
провела 30 матчей. Итог та
ков: 4 победы, 2 ничьи и 24 
пораж ения. Забито 24- мяча, 
пропущено 98. О днако, не
смотря на неудачи сборной, 
отдельные игроки исландской 
команды в семидесятые го
ды  стали привлекать внима
ние селекционеров ведущ их 
футбольны х держ ав, и вско
ре фамилии их замелькали в 
клубных командах Ш отландии, 
Англии, Бельгии, Ф Р Г , Ф р ан 
ции...

Росту технического и такти
ческого мастерства исланд
ских футболистов способст
вовало и приглашение ино
странных специалистов (в ос
новном английских), которые 
работали как с клубами, так 
и со сборной. Один из них, 
англичанин Тони Кнапп, до 
недавнего времени руководил 
сборной Исландии, и только

в январе 1986 года его сме
нил западногерманский спе
циалист Зигф рид Хелд.

Костяк нынешней команды 
составляют довольно опыт
ные и высокорослые ф утбо
листы . Особенно это касает
ся защитных линий. Рост вра
таря Б. Сигурдссона и защ ит
ника Г. Гислассона по 187 
сантиметров, на сантиметр
выше ветеран команды — 
37-летний Атли Эдвальдссон, 
на счету которого 47 выступ
лений за сборную.' По 32 го
да А . Сигурвинссону и Г. Торн- 
бьерссону, по 29 лет С . Йонс- 
сону и П. П етурссону. Целая 
группа игроков нынешней
сборной выступала или про
долж ает выступать за извест
ные клубы Ш вейцарии, Ф РГ, 
Англии, Бельгии и других
стран.

Как-то тренер французской 
сборной Анри Мишель ска
зал : «Ни одна команда, на
правляясь сегодня в Ислан
дию , не имеет в активе га
рантированной победы». В 
справедливости этих слов за 
последние годы смогли убе
диться сборные Уэльса , Че
хословакии, ГДР, Франции, 
Голландии, С СС Р. Эти слова 
М ишеля следовало бы пом
нить нашим футболистам  пе
ред предст о я щ  е й пятой 
встречей сборных С С С Р и 
Исландии. Из предыдущ их 
четырех игр в трех наша ко
манда победила и один матч 
завершила вничью, забив в 
воррта исландской сборной 
10 мячей и пропустив в свои 
два.

Первые две встречи между 
сборными С С С Р  и Исландии 
были проведены в отбороч
ном турнире перед испан
ским чемпионатом мира. Со
ветская команда, не без тру
да одолев своих соперников 
на их поле со счетом 2:1, за
тем в ответной встрече в 
М оскве одерж ала убедитель
ную победу —  5:0 . Послед
ние две встречи свежи еще в 
памяти любителей футбола: 
они проводились а рамках 
отборочного турнира послед
него чемпионата Европы. На 
сей раз в Рейкьявике нашей 
сборной пришлось довольст
воваться ничьей — 1:1, а на 
своем поле, в Симферополе, 
сборная С С С Р победила с 
результатом  — 2 : 0 .

Во встречах с исландцами 
участвовали и два тбилисских 
динамовца: Александр Чи-
вадзе и Тенгиз Сулаквелидзе.

И в заключение об одном 
любопытном наблю д е н и и. 
Сборная С С С Р перед испан
ским чемпионатом мира нача
ла отборочный турнир встре
чей с исландской сборной в 
Рейкьявике. В том турнире на
ша команда заняла первое ме
сто и после двенадцатилетне
го перерыва выступила в ф и 
нальной стадии чемпионата. 
И отборочный турнир ми
нувшего чемпионата Европы 
советские футболисты  нача
ли встречей с исландцами и 
опять в Рейкьявике. Как мы 
уже знаем, сборная С С С Р  этот 
турнир выиграла, и после 16- 
летнего перерыва выступила в 
решающей ф азе  европейского 
первенства и довольно ус
пешно, став второй командой 
континента. И вот новый старт
сборной С ССР, на этот раз
в отборочном турнире чемпи
оната мира. И опять он на
чинается матчем с футболи
стами Исландии в Рейкьявике. 
Что ж, будем  считать это
доброй приметой.

Аксель ВАРТАНЯН.

Р Е К О М Е Н Д А Ц И И -  
ВРУ ЧИТЬ ДВА «ЗОЛОТА »

55-й шахматный чемпионат 
страны явился крупным собы
тием , однако, к сожалению, на 
заверш ающ ем этапе его орга
низаторы дали явный «сбой». 
О стался невыполненным пункт 
о том , что в случае, если даа 
участника разделят первое- 
второе места, долж ен состо
яться дополнительный матч 
м еж ду ними за титул сильней
шего. Дав этому соответствую 

щую принципиальную оценку, 
участники совместного собра
ния президиума Всесоюзной 
шахматной федерации и пред
ставителей шахматной общ ест
венности решили 29 августа 
рекомендов а т ь руководству 
Госкомспорта С С С Р  вручить 
золотые медали обоим побе
дителям — и Анатолию Кар
пову, и Гарри Каспарову.

(ТА С С ).

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

о б ъ я в л е н и я
с т р а х о в а н и е  —

ЭТО ЗАБОТА О СЕМЬЕ. 
О ДЕТЯХ. О САМИХ СЕБЕ1

СТРА ХО ВА Н И Е ДЕТЕЙ

Пока ваш ребенок еще мал, 
вы можете позаботиться о 

его будущем, заключив дого
вор страхования ■ его пользу.

Такие договоры страхова
ния дадут возможность роди
телям и другим  родственни
кам путем ежемесячных не
больших взносов (от 46 коп. 
до 3 руб. 04 коп. на каждые 
100 руб. страховой сум мы) 
создать определенные сбере
жения для вашего ребенка.

О бусловленная • страховым 
договором сум ма выплачи
вается юноше или девуш ке в 
год их совершеннолетия, по 
истечении срока страхования. 
На одного ребенка можно за
ключить несколько страховых 
договоров. Срок страхования 
устанавливается как разница 
м еж ду 18 годами и возрастом 
ребенка на момент заклю че
ния договора (так, если ре
бенку 5 лет, срок страхова
ния составит 13 лет, т. в. 
18— 5 =  13). '

С ТРА ХО ВАН И Е 
К БРА КО СО ЧЕТА Н И Ю

Дети подрастаю т, и неза
метно приходит пора, когда 
они уже сами начинают гото
виться к самостоятельной жи
зни. И здесь сущ ественной 
материальной поддерж кой бу
дущ ей молодой семье м ож ет 
стать договор страхования к 
бракосочетанию.

Договорная сумма будет 
выплачена юноше или девуш 
ке в самый торжественньгУ 
День бракосочетания.

СТРА ХО ВАН И Е 
Д О М А Ш Н ЕГО  И М УЩ ЕСТВА

Добровольное страхование 
домаш него имущества обес
печивает вам возмещ ение • 
убытков в случае пожара, 
стихийного бедствия или по
хищ ения. Можно застраховать 
мебель, предметы одеж ды , 
домашней обстановки и оби
хода, находящ иеся по м в с \
постоянного жительства. По 
отдельном у договору можно 
застраховать имущ ество, на
ходящ ееся на даче (в летнем 
садовом домике).

Такой договор можно за
ключить сроком от 2-х до 11 
месяцев и от 1 года до 5 
лет на любую сумму в пре
делах стоимости домашнего 
имущ ества. Этот ви-д страхо
вания доступен каж дому, т . к. 
ставки платежей невысоки и 
составляю т от 15 до 40 кол. 
с каж дых 100 руб.

Главное управление 
Госстраха Грузинской ССР, 

Грузинское 
рекламное агентство.

ДЛЯ ФОТОЛЮБИТЕЛЕЙ  
И ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ  

Ф О ТОГРАФ ОВ— 
«ЗЕНИТ-АВТОМАТ»

М алоформатный зеркаль
ный фотоаппарат «Зенит-авто
мат» с автоматической уста
новкой выдержки при задан
ной диаф рагм е — это пред
ставитель нового поколения 
фотокам ер отлично зареко
мендовавшей себя марки «Зе
нит».

Внешний вид фотоаппарата 
отвечает требованиям совре
менного дизайна. Отличитель
ные особенности модели — 
усовершенствованный элек
тронный автопуск с светоди
одной индикацией, электро
магнитное спусковое устрой
ство, обеспечивающее лег 
кий безвибрационный спуск 
затвора и возможность дис
танционного управления.

Фотоаппарат снабжен све
тосильным объективом «Ге- 
лиос-44-К».

Цена — 170 руб.

Грузкоопреклама.

БОЛЬШОЙ ВЫБОР

Кооператив «Мастер» пред
лагает большой выбор луч
ших зарубеж ны х видеофиль
мов, компьютерные игры для 
компьютеров класса «Спек- 
трум».

За каталогами обращ аться: 
141980, г. Дубна, М осковская 
обл., ул. Калининградская,
д . 20, кв. 164. Кооператив 
«М астер». О плата наложенным 
платежом.

п ад н ы й , 9— 14 м етр о в  в  се к у н д у . 
Т ем п ература  в о зд у х а  -1-19 4-21
град ус.

Погода в сентябре
В З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  -  не

б о л ь ш а я  о б л ач н о сть , п р еи м у щ ес т 
в ен н о  б е з  о са д к о в , в етер  с л а б ы й . 
Т е м п е р а т у р а  в н и з и н а х :  ночью  
4_13  4 .1 8  гр ад у со в , д н е м  4 -2 3  4 -28  
гр ад у со в . В г о р н ы х  р ай о н ах : 
ночью  4 -9  4 -14  гр ад у со в , дн ем
4_  18 4 -2 3  г р а д у с а . В в ы с о к о 
г о р н ы х  р а й о н а х : ночью  4 -2  4 -7
гр ад у со в , д н е м  4 .7  ц .1 2  гр ад у со в . 

В В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  — пе-

ПО В ТО РО Й  П Р О Г Р А М М Е .
16.25 — П р о грам м а м у л ь тф и л ь м о в . 
16.55 — И з обм енн ого  ф о н д а  Ц Т. 
П р о гр ам м а д о ку м е н тал ь н ы х  т е л е 
ф и л ьм о в . 17.55 — Д о к у м ен тал ь н ы й  
ф ильм  « П роб л ем а»  (п ерв ы й  по
к а з ) .  18.45 — X у д  о ж  ествен н ы й  
ф и л ьм  « Т р и д ц ать  тр и » . 20.00 — 
М оам бе.

р е м е н н а я  об л ач н о сть , п р еи м у щ ес т 
венно  б е з  о с а д к о в , в ете р  с л а б ы й . 
Т е м п ер ат у р а  на р а в н и н а х :  но
чью  4 .1 0  4 .1 5  гр ад у со в , д н е м  4 -20
4 .2 5  гр а д у с о в . В г о р н ы х  р а й о 
н ах : н оч ью  4 -5  4_ 10  гр ад у со в , дн ем  
4-15  4 .2 0  гр ад у со в . В в ы с о к о 
г о р н ы х  р ай о н ах : ночью  4-1  4 -6  
гр ад у со в , м естам и  0 — 1. д н е м  4 -6  
4 .1 2  гр ад у со в .

В Т Б И Л И С И  31 ав гу с т а  — ночью  
д о ж д ь  с грозой , ветер  с е в е р о -з а -

Л етом  т е м п ер ат у р а  в о зд у х а  и зм е
няется  о т  м еся ц а  к  м еся ц у  с р а в 
ни тел ьн о  м ал о , но  в се н тя б р е  про
и сх о д и т  весьм а р езк о е  пони ж ение 
тем п ер ату р ы  по сравн ен и ю  с  а в г у 
стом . В Г рузии  ср е д н ем ес я ч н а я  т е м 
п ер а ту р а  в о зд у х а  в сен тяб р е  на 
3—5 град усов  н и ж е , чем  в августе  
и в низм енны х р ай о н ах  к о л еб л е тся  
от 16 д о  21 г р а д у с а , в горны х 
р ай о н ах —от 13 д о  18 град усов , а  в 
вы сокогорны х р ай о н ах  в п р ед ел ах  
9— 13 град усов. А бсолю тны е м ак си 
м ум ы  тем п ер ату р ы  в о зд у х а  в низ
менны х рай он ах  р есп убл и ки  д о ст и 
гаю т 30—38 град усов , в З ап ад н о й  
Г рузин  м естам и  40—41 гр ад у с , а б 
солю тны е м ини м ум ы  п он и ж аю тся  
до  6—2 град усов , а  в К артли  и Ка 
хети  д о  1—5 гр ад у со в  ниж е нуля.

В св язи  с р азн о о б р ази ем  ф м зико  
географ и чески х  условий, р а с п р е д е 

л ен и е о са д к о в  в Грузии очень  пе
строе — а ю ж ны х п ри бреж н ы х  р а й 
он ах  Ч ерного м оря количество 
о сад к о в  к ол еб лется  в пределах 
240—320 мм. в К артл и  и К ахети  — 
от 30 до  70 мм, в остал ьн ы х  р а й о 
нах преи м ущ ествен н о  от 90 дс 
180 мм. Но как тем п ер ату р а , так 
и оса д к и  в отд ел ьн ы е годы  резке 
о тл и чаю тся  от средних  м ноголет 
них д ан н ы х .

По д олгосроч ном у прогн озу Г ру
зи н ского  ги дром етц ен тра в се н тяб 
ре теку щ его  года средн ем есячн ая 
те м п ер ат у р а  воздуха в низм енны х 
рай он ах  республики  о ж и д ается  
8 - 2 2  гр ад у са , в горны х р а й о н а х -  

16—19 град усов , а  в высокогорны х 
р ай о н ах  республики  -  | | -  и  гр ад у 
сов. что на 4  -2  гр ад у са  выш е 
средних многолетних зн ачен ий . В 
отд ел ьн ы е дни третьей  д ек ад ы  воз
м ож но пони ж ение тем п ературы  но
чью  в низм енны х р ай он ах  З ан ад -

по всей т е р р и то р и и - Г рузии  о ж и д а 
ется  м еньш е среднего  м н о го л е тн е 
го  кол и ч ества .

Н иколай  Б Е Р А Д З Е . 
за м ест и тел ь  н ач ал ь н и к а  Груэ- 
ги д р о м ета . н ач ал ь н и к  ГМ Ц  им. 
В. П . Л о м и н ад зе .

ной Грузни до 1 1 -1 5  град усов , "в 
КяртлиЙской равнине н К яхеги- до 
' 1 2  градусом  и бол к шине им* ю р- 
НЫХ Н ны сокш ори м х  районом к» 
-з 10 град усов . Колнчес н ю  осадков

А д р е с  
р е д а к ц и и :

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
о тд е л  и н еем  — 

о тд е л  о б ъ яв л ен и й  —

93-13-54
91-22-11
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